

**FACULTAT ANTONI GAUDI**  
**D'HISTÒRIA, ARQUEOLOGIA I ARTS CRISTIANES**

CURS 1941-1942  
SEMINARI CONCILIAR DE BARCELONA  
TRANSCRIPCIÓ I COMENTARI

PERE ILLA

Segon curs Màster en Història de l'Església: Pràctiques

COORDINADOR: DR. ALEIX SERRANO

Juny 2024

Presentem la transcripció literal i comentari del Dietari redactat per un seminarista assistent, en el Seminari Conciliar de Barcelona, al curs 1941-1942.

En la transcripció s'ha procurat mantenir la seva literalitat, salvant únicament les faltes ortogràfiques fruit, potser, de la precipitació i de un coneixement poc acurat del castellà però mantenint la sintaxi a tota llum millorable.

El propòsit del comentari posterior és establir el context on es desenvolupà la vida quotidiana del Seminari i assenyalar els esdeveniments que considerem significatius per descriure l'època on succeïren. Entenem el Seminari con un reflex de la societat barcelonina i per tant objecte d'estudi històric.

Els mètode que s'ha procurat seguir ha estat estructurar el document agrupant les idees bàsiques ubicades en el text, aplicant després la informació literal que la ratifica per esbrinar la seva intencionalitat i els problemes que se'n deriven. Per facilitar el seu seguiment, a cada anotació s'adjunta entre parèntesi la seva localització en el Dietari.

I  
TRANSCRIPCIÓ LITERAL DIETARI

1941 a 1942

## SEMINARIO CONCILIAR DE BARCELONA

Curso de 1941 a 1942

Septiembre

29 lunes. - Desde primeras horas de la mañana comienzan a llegar los seminaristas que por residir en pueblos distantes y con pocos medios de locomoción tienen que subir con más tiempo pues de lo contrario no estarían aquí para la hora prefijada.

A eso de las 5,30 llega a la cima la animación en todo el Seminario que parece una colmena en los primeros días del verano. Los seminaristas, acompañados de sus familiares, recorren todas las dependencias de la casa. Algunos, quizás, se extralimitan un poco y no es raro encontrarse con las madres y hermanas de muchos seminaristas que recorren las dependencias del piso superior, Oriolado etc.

A las 8 suena la campana y el seminario toma su aspecto austero y recogido retirándose en pocos momentos todas las familias cesa el murmullo y nos reunimos en la Capilla donde se destina a cada uno el sitio que debe ocupar durante el curso y enseguida comienza el Sto. Rosario que dirige el señalado como lector de Capilla para esta semana Rdo. Cuspinera. Los filósofos ocupan los primeros bancos y los teólogos los 5 últimos dejando para los latinos los bancos laterales.

Terminado el Sto. Rosario, el Sr. Rector Dr. Lores nos dirige unas palabras de saludo pasando enseguida al comedor donde después de destinar a cada uno su lugar cenamos. Nos reunimos casi todos los seminaristas, y los pocos que faltan justificaran a tiempo su tardanza. Después de cenar y de pasar un rato por los claustros, entramos en la capilla para rogar las últimas preces y recibir la bendición.

30 martes. - Solemne apertura del curso. Seguimos el horario de años anteriores con la sola diferencia de retrasar el levantarse hasta las 6,30.

Celebró la Misa de Comunidad el M. Ilre. Sr. Rector cantando la Schola motetes durante la misma.

A las 10 según se anunció oportunamente, celebró el M. Ilre. Sr. Prefecto de Estudios, la misa del "Spiritu Sancto" con asistencia del Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo y representaciones de las autoridades de la Ciudad. A continuación los Catedráticos leyeron el juramento previsto y el Sr. Secretario de Estudios Dr. Vicente Peña hizo una memoria sobre el pasado curso y las pequeñas modificaciones introducidas en el Claustro de Profesores por la salida del mismo del M. Ilre. Dr. Moisés Lafuente nombrado por S.S. Doctoral de Murcia, y por la entrada del Dr. Jubany como catedrático de Derecho Canónico y otras pequeñas modificaciones por el paso al Seminario menor de otro curso de Latín y por la reposición de la apologética en el 5º curso de Sgda. Teología; seguidamente dio historia de los nombres de los alumnos que mediante oposición se

hicieron acreedores a Meritissimus Laudeatus durante el pasado curso y anuncio que el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo concedía 25 becas a repartir entre los 110 seminaristas que se presentaron a oposiciones descontados los que no aprobaron los ejercicios de las mismas y en proporción a sus méritos y necesidad.

La oración inaugural que sobre el “Deber permanente de la beneficencia” leyó el Dr. D. Antonio Coma Pbro. Capellán del Hospital de la Sta. Cruz y S. Pablo y Catedrático de Ética y Teodicea en este Seminario Conciliar, fue leída inmediatamente después de la lectura del juramento del Claustro de profesores.

Después de la Sta. Misa, el M. Iltre. Prefecto de Estudios entono el Veri Creator que canta la Schola alternando con el pueblo.

Para terminar el acto, el Sr. Obispo dio por comenzado el curso con la formula acostumbrada.

Por la tarde Retiro Espiritual según el mismo horario de años anteriores con la modificación de que la Lectura espiritual anunciada para las 7, por equivocación se hizo a continuación de la visita al Stmo. A las 3 de la tarde.

La meditación la dio el Dr. D. Javier Altés O.D. Administrador de este Seminario desde mediados del mes pasado, la plática la dirigió el Rdo. Sr. Rector. A todos los actos asistieron Teólogos, Filósofos i Latinos juntos en la Capilla principal.

### **Octubre**

1 miércoles. - Horario: 6,30 levantarse. - 6,50 capilla etc.- 8,30 desayuno.- 9,30 Estudio.- 10,30 Prepararse para salir.- 10,45 Paseo.- 1,30 Capilla, Examen, etc. 1,45 Comida.- 2,45 Retiro a los aposentos.- 3,45 Recreo.- 4,30 Merienda – Recreo.- 6 Capilla Exposición Smo. Sto. Rosario – Estudio. – 8,30 Cena – Recreo. - 9,20 Capilla ultimas preces – Descanso.

El paseo de la mañana para los Sres. Teólogos consistió en una visita a N. S. de la Merced en su santuario donde se cantó una Salve y los Gozos saliendo seguidamente para la escollera donde paseamos hasta la 1 en que regresamos al Seminario.

Durante el resto del día se siguió el horario señalado sin ninguna alteración.

A primeras horas de la tarde se colocó un cartel anunciando los Sermones y Homilias para la primera parte de este curso.

2 jueves. - Primer día de clase, nos levantamos a las 6 y seguimos el horario de los días laborables. No asiste a clase casi ningún catedrático por lo que nos pasamos el día circulando por el claustro inferior.

Por la tarde merendamos a las 4,30 y después de un corto recreo tenemos ensayo de canto gregoriano.

Hace muy mal día y los recreos son en los claustros de la planta.

3 viernes. - Nos levantamos a las 6 y seguimos el horario de los días laborables.

Menos el Dr. Montserrat que suponemos tiene exámenes en la Escuela Normal, asisten todos los catedráticos de Teología. En las facultades se dan las clases normalmente y solo

falta el Dr. Oliveras que está enfermo y el Dr. Gros que forma tribunal en la Escuela Normal.

Después del Santo Rosario, nos quedamos los filósofos y Teólogos en la capilla para ensayar las partes variables de la Misa del Domingo.

4 sábado. - S. Francisco. El horario es el siguiente: 6,30 Levantarse. - 6,50 Capilla etc.- 8,30 Desayuno – Recreo. - 9,30 Estudio. - 10,30 Rosario. - 11 Ensayo de canto gregoriano. - 11,45 Examen – Estación etc.- 12 Comida, - 1 Paseo. - 7 Estudio. - 8 Capilla – Exposición, Sto. Rosario etc.- 8,30 Cena – Recreo. - 9,20 últimas preces – Descanso.

Los Sres. Teólogos pasan la tarde en la Conreria saliendo de Barcelona en el tren de la 1,25 comprando todos los billetes por la mañana.

Como es el santo de D. Paco la Schola canta en la Misa de Comunidad unos motetes.

Los filósofos fueron a la Conreria y los Latinos a S. Baudilio del Llobregat.

A las 7,35 llegaron los últimos al Seminario y si se suprimió el estudio, a la hora del Rosario nos reunimos todos en la Capilla.

Después de las últimas preces el Sr. Rector comunico que estaba enfermo de alguna importancia el padre del seminarista Ramon Aleu Bochaca de 1º de Filosofía y que está de agregado a la sección de Teología.

Domingo, 5 de octubre. - El Primer domingo del curso pasa sin incidencias dignas de mención, seguimos el horario de los domingos menos por la tarde que el mal tiempo no permite el salir de paseo y seguimos el siguiente: 1,45 Retiro a los aposentos. - 2,45 Recreo. - 3 Estudio. - 4,30 Merienda. - 4,45 Recreo. - 5,30 Estudio. - 7,20 Vestir sobrepelliz. - 7,25 Capilla – Vísperas Solemnes etc....

Después de últimas preces el Sr. Rector comunica que mañana comenzaran las confesiones ordinarias en la capilla a las horas y días de costumbre.

Lunes 6.- Pasa el día sin ninguna cosa extra, solo que con un tiempo pésimo por lo que el Dr. Peña que no está repuesto de su pasada enfermedad no asiste a clase.

El miércoles pasado, día 30 de septiembre, se colocó en el tablero de anuncios de la sección de Teología la lista de Sermones para el presente curso y de homilias; dos seminaristas por domingo que predicaran, uno las misas de 9 y 11 y el otro las de 8 y 10.

El sábado se colocarán los avisos de las duchas y de los teléfonos para el presente mes.

Martes 7.- N. Sra. del Smo. Rosario. Durante la Sta. Misa se tocó el Armonio y por la tarde después del Rosario y Exposición se cantó la Salve.

No tenemos la plática que se suele tener los martes porque quedan suprimidas durante el presente mes de octubre.

Yo confieso por primera vez en el Seminario el confesor que el Sr. Obispo nombró este curso Dr. E. Serra. Rector de la casa sacerdotal y que confiesa los martes en lugar de los lunes que es el día destinado a confesiones.

Miércoles 8.- Esta mañana celebra Misa en el Seminario el Rvdo. D. S. Misser, coadjutor de Vendrell, que cantó misa al final del curso pasado.

Paso el día en el Seminario el Rvdo. P. Espiritual del Seminario Menor que trajo algunos de los alumnos del mismo para que los visitara el médico.

Se pone en el tablero de anuncios una lista de las Conferencias sabatinas que sobre la Santa Misa se darán durante el presente curso.

Los que tienen piano del comedor de la Inmaculada se trasladaran al de S. Paciano donde se encuentran todos los músicos para que no turben con sus sonoridades de este día la paz del comedor de la Inmaculada.

Jueves 9.- Seguimos el horario corriente en los jueves, el paseo de la tarde es el Parque para comenzar a recordar los sitios tan conocidos en años anteriores.

Viernes 10.- Sin novedad.

Sábado 11.- A la hora de ensayo de gregoriano el Sr. Rector nos comunica que no recordó decirnos el otro día uno de los enfermos que será el P. Diaz que solo acudirá cada 15 días y generalmente los miércoles. El ensayo debía dirigirlo Mn. Penine, pero telefoneo poco antes que se encuentra indispuerto por lo que lo dirigió como de costumbre el Maestro de Capilla Sr. Reixach.

Domingo 12.- Ntra. Sra. del Pilar. Es el primer día del curso que se predica en la capilla encargándose de las misas de 8 y de 10 el Sr. Tarrés y de la Solemne y 11 el Rvdo. Cuspinera. Después del oficio cantamos el himno al Pilar.

El Paseo es a San Juan de Dios y de regreso pasamos por el Pilar donde cantamos una Salve y el himno al Pilar. Nos dan una estampita de la Virgen y una memoria propia de las fiestas de hoy.

Por la tarde las Vísperas fueron con toda solemnidad cantando al final por tres veces el bendita y alabada sea la hora con tres aves marías y terminando con el himno al Pilar. Asistieron de Porreros los Sres. Rvdo. Martí y Cuspinera. Oficio el Sr. Vice-Rector.

El oficio de la mañana lo celebró D. Javier Altés, Mayordomo de este Seminario que es encargado de nacimiento.

Lunes 13.- Anoche en el Exprés debía llegar a Barcelona D. Buenaventura Pujol, director general de los S.O.D. pero el Sr. Rector que salió a la estación a esperarlo regresó después de esperar tres horas el retraso que trajo el tren, regresó solo pues D. Buenaventura no llegó.

Esta mañana nos sorprendió llamando por teléfono D. Buenaventura desde un hotel pues llegó anoche a las 10 en otro tren y se encontró con el Seminario cerrado.

Esta tarde nos dirigió unas palabras D. Buenaventura a los Teólogos y Filósofos en el comedor después de merendar y nos presentó al Rvdo. P. Ulpiano López S.I. catedrático de Moral de la Universidad Gregoriana de Roma el cual nos dirigió una platiquita.

Mañana por la mañana marchan los dos a Roma, vía Francia.

Martes 14.- Muy mal tiempo por lo que no asiste a clase el Dr. Peña que sigue muy delicado.

Por la tarde a las 8,15 el Sr. Vice-Rector dirige la primera platica del curso a los alumnos de la sección de latín en su capilla del primer piso, los Teólogos y filósofos no tenemos platica este martes.

Miércoles 15.- Sta. Teresa. Música durante la Misa de Comunidad que celebra el Rvdo. Penine quien después del desayuno nos enseña su Cáliz, magnífico y nos reparte estampas-recordatorios de su primera Misa a la que muchos no asistimos por ser durante las vacaciones.

Jueves 16.- El paseo es hoy a la Sgda. Familia donde tenemos ocasión de admirar la espléndida magnificencia de la construcción de la única puerta que hasta hoy existe con sus cuatro agujas que se elevan en el azul del cielo para pedir protección y ayuda para esa populosa y querida ciudad. Los más arriesgados llegaron a lo más alto de las agujas centrales mientras algunos grupos de ancianos paseaban por los alrededores del templo. Regresamos muy cansados, pero a la hora señalada.

El Sr. Rector comió hoy en las Teresianas de la calle Ganduxer donde por la mañana asistió a un gran pontifical que celebró el Excmo. y Rvdm. Sr. Obispo A.A.

Esta tarde se presentó Mn. Penine para comunicar que ya está algo mejor pero que el sábado no podrá asistir al ensayo de gregoriano porque debe pasar el día fuera.

Esta mañana se presentó en clases el Rdo. Viladrich que anoche regresó de su casa donde le retiene una peligrosa y larga enfermedad de su padre. G. a D. está algo mejor y pudo dejarlo para terminar sus estudios.

Viernes 17.- La Misa de Comunidad la celebra D. Javier Altés por tener que marchar D. Francisco Sanjuan a confesar a las monjas de la Clínica de N. Sra. de Lourdes de las que es confesor desde el curso próximo pasado.

D. Eugenio Fuentes, Vice-Rector del Seminario menor de la Conreria pasa el día entre nosotros con el fin de atender a la publicación de Reparación de la que es director.

En el comedor de los Teólogos leen desde hace algunos días por la mañana el Kempis, durante la comida la Historia de la Cruzada que algo inexacta no deja de ser abiertamente como cosa literaria y por la noche la vida de S. Carlos Borromeo.

Sábado 18.- A última hora de la tarde celebramos una sencilla Velada Misional según el siguiente programa: Ave María–Ehemignon– Presentación F. Muñoz–Poesía M. Tat–Laudate Domine–Perosi–Actividad Misional F. Doria–Breves palabras de nuestro amado Sr. Rector–Himno a S. Francisco Javier.

Fue una veladita simpática y llena de ardores misioneros en la que actuaron un teólogo, un filósofo y un latino cerrando el acto el Sr. Rector con sus calmadas frases misioneras. Antes de comenzar el Sr. Rector, el Sr. Vice-Rector leyó una carta del delegado nacional de misiones sobre la fiesta de mañana y las recomendaciones de los SS Pontífices sobre la misma.

La Schola comienza hoy a ensayar la Misa de Pasión que cantará el día de Cristo-Rey.

Domingo 19.- Día Misional. Nos da la meditación a todos reunidos en la Capilla pública el Sr. Rector quien celebra después la Misa de Comunidad durante la cual la Schola canta motetes gregorianos.

El paseo de la tarde es al recinto de la antigua Exposición internacional. Los latinos se encaraman por las montañas de Vallvidrera donde rezan el Rosario.

A las Vísperas asiste más gente que en domingos anteriores.

Asisten a la procesión del Rosario en la Catedral los Sres. Vilanova, Casanova, Pi, Niqui, Capellas, Calsina, Pujol y Zayas.

En la Misa Solemne y de 11 predica el Rdo. Viver y en la de 8 y 10 el Rdo. Casas.

Lunes 20.- Los profesores de Dogma Dres. Peña y Solá comienzan desde hoy un horario distinto dando la clase de la mañana el Dr. Solá y la de la tarde el Dr. Peña que dará en las de 5 Ascética y historia los martes y sábados de 4,45 a 5,30 en lugar de entre 3,30 a 4,30.

Martes 21.- Después de la Misa de Comunidad celebra Misa en la capilla del Seminario el Rdo. D. Isidro Gomi.

El Sr. Rector asiste en Villafranca del Panades al traslado del Sto. Cristo Desamparado desde el pueblo al Molino de la Madre Rafols. Asisten el Excmo. Sr. Cardenal Ar. de Sevilla y 4 obispos entre ellos el diacono, un gentío inmenso y las autoridades de Zaragoza y Barcelona.

Miércoles 22.- El Padre Espiritual marcha a Tarragona para dirigir los ejercicios de los latinos en aquel Seminario. Durará 3 días y luego marchará a Jesús unos días más regresando a esta sobre el martes o miércoles próximo.

A última hora de la tarde llegó al Seminario D. Vicente Enrique que dirigirá un cursillo de A. C. en la Balmesiana durante los días 23, 24 y 25 y el 26 por la noche comenzará a darnos los Stos. Ejercicios.

Después de las últimas preces el Sr. Rector nos comunica la muerte del padre de Aleu, alumno de 1º de Filosofía agregado a la sección de teología, ocurrida en su pueblo de Esterra (Lérida). Además, dice que un profesor de Taquigrafía que ya da clases a Mn. Niqui se ofrece a dar clases a todos los que lo soliciten, mediante el pago de 20 pts. Las 25 lecciones. Termina recordando la proximidad de los Stos Ejercicios y diciéndonos fuéramos preparados para ellos.

Jueves 23.- El D. P. Claret música durante la misa de comunidad y luego entra una reliquia que esparce en el altar.

Después de la misa de comunidad celebra misa D. Vicente Enrique que desde ayer se aloja en el Seminario.

Esta mañana vino el P. Tarrasa a confesar durante la misa de comunidad y seguirá viniendo hasta que regrese el P. Espiritual.

Después de últimas preces el Sr. Rector nos dijo la palabra sobre el día de mañana.

Viernes 24.- Primer Congreso o Asamblea Catequística Diocesana -Convocada y presidida por el Excmo. y Rvdm. Sr. Obispo A.A. y que durará hasta el día 26 de este mes.

Celebra la asamblea su primera sesión en el Seminario con el siguiente programa:

A las 10 Misa Solemne en la que predicará el panegírico de S. Carlos Borromeo, patrono principal de las cofradías de la Doctrina Cristiana, el M. Iltre. Sr. Dr. D. Luis Urpí, canónigo, canciller secretario del Obispado. - A las 12 Ponencia del M. Iltre. Dr. D. Juan Serra, canónigo, Vicario General y presidente de la Dirección Diocesana de Instrucción Religiosa. - A la 1,30 comida de los asambleístas de fuera de la capital en el Seminario. - A las 3,30 Ponencia del M. I. D. Joaquín Cañas, presidente del Colegio de Párrocos de Barcelona. - A las 4,30 Lectura de las conclusiones y exhortación final por el Excmo. y Rvdm. Sr. Obispo.

En las reuniones de mañana en la Merced y el domingo en la Balmesiana se completa el programa de esta gran asamblea Catequística Diocesana.

Los teólogos asistimos a todos los actos de la misma pero los filósofos y latinos salieron después del desayuno para pasar un día de campo y comer en el Seminario Menor de la Conreria.

Cantamos la Misa del Angelus colocados en los primeros lugares de la Capilla.

A las 12 no asistimos a la ponencia del Sr. Vicario General por tener que comer y dejar luego el sitio a los Sres. Sacerdotes.

El Dr. Urpí nos explicó la vida apostólica del gran Cardenal Borromeo en un documentado panegírico que duró 75 minutos.

Por la tarde, a las 3,40 lee su ponencia el Dr. Cañas y a continuación el M. Iltre. Sr. Vicario General da la bendición.

El Excmo. y Rvdm. Sr. Obispo no pudo asistir a ningún acto por encontrarse en cama indispueto.

Los filósofos y latinos que pasaron el día en la Conreria regresaron a las 8,30 por el tren del Norte que cogieron en Mollet. Los Teólogos a las 7,45 rezamos el Sto. Rosario en la capilla con exposición del Stmo. etc. cómo se hace los demás días a las 6,15.

Domingo 26.- Cristo-Rey. Por la mañana no tenemos misa de comunidad por celebrarse en la capilla del Seminario el fin del Rosario de la Aurora de la Parroquia de los Ángeles. Nos reunimos para la meditación en el Salón de Actos y allí mismo comulgamos pues ya está instalado un altar para los días de ejercicios que se celebraran allí.

A mediodía el Sr. Rector tiene una reunión con los familiares de los alumnos en el Salón de Actos.

En el oficio, la Schola canta la Misa de Perosi.

Predican los Sres. Niqui y García-Die el primero en la misa de 8 y el segundo en las de 9 y 11, en la de 10 no puede predicarse por no haber terminado el Oficio Solemne.

El paseo de la tarde es a la Casa de Ejercicios de S. José. Los latinos al puerto.

Después de cenar, se coloca el Señor en el Sagrario del Altar colocado en el Salón de Actos y a las 9,30 suena la campana que da principio a los ejercicios Espirituales.

El director de los Ejercicios D. Vicente Enrique, nos hace la plática preparatoria de los Ejercicios, vista martes, y a la plática asisten todos los alumnos del Seminario Mayor incluso los latinos más pequeños pues todos practicaremos los ejercicios juntos rompiendo la costumbre de años anteriores que los latinos los practicaban en la capilla separadamente; la causa de ello es principalmente el que un 60 % de los latinos pasan ya de los 15 años.

El horario para los ejercicios, que ayer se colocó en el tablero de anuncios de las tres secciones, es el siguiente: 6 levantarse - 6,25 capilla, ofrecimientos de obras.- meditación.- 7,30 Sta. Misa.- Retiro a los aposentos.- Aseo.- 8,30, Desayuno – Tiempo libre – 9, Horas Menores.- 9,30 Lectura Espiritual.- Meditación y Examen de la misma.- 11,30, Plática.- Tiempo Libre,- 12,15 Capilla: examen particular, estación al Stmo.- Comida – tiempo libre.- 2,45 Capilla: Visita al Stmo. – Vísperas y Completas. - Maitines y Laudes. - 4,30 Meditación. - 5,30 Merienda. - 6 Capilla: estación al Stmo. – Sto. Rosario – Bendición y Reserva. - 7 Meditación y examen de la misma. - T.L.- 8,30 Cena. - Paseo en silencio. - 9,15 Capilla: últimas preces, puntos de meditación. - Descanso.

Dirigen el rezo del oficio de la Virgen el Sr. Reixach y leen las lecciones los Sres. Vilanova, Pi y Niqui. Los Rvdos. ordenados in “Junio” rezarán el Oficio Divino en el Coro de la Capilla pública.

Las Vísperas son solemnísimas como corresponde a la fiesta de Cristo-Rey todos los bancos de la Capilla de latinos y los laterales de la Capilla pública.

Lunes 27.- Sin novedad, se sigue el horario señalado. Por la noche nos comunica D. Vicente Enrique que desde mañana estará todos los tiempos libres a nuestra disposición en el salón de la Episcopal.

Miércoles 29.- A media mañana, se coloca en la cartelera de anuncios la lista de los confesores que esta tarde a las 4 estarán en el Seminario.

Se suprime la Meditación de las 4,30 para dar su tiempo a las confesiones.

Viernes 31.- La Meditación de las 4,30 se suprime y a su hora tenemos el Vía-Crucis que practicamos por los Claustros Superiores (Inmaculada, Mártires y Sagrado Corazón), dirigiéndonos unas palabras al terminar el Párroco que da los Ejercicios.

La plática de hoy es por separado, en los latinos en la capilla pública y los filósofos y teólogos en el salón de actos por razón de la materia a tratar en la misma.

## **Noviembre**

Sábado 1.- La plática es el último acto que nos da D. Vicente Enrique que tiene que marchar a su pueblo y parroquia. Su meditación de la tarde la da el Sr. Rector y a las 7,30 tenemos Maitines y Laudes de la fiesta precedidas de Vísperas y Completas de Todos los Santos. Por la noche después de cenar a las 9,15 vestir sobrepelliz y a las 9,30 Misa Santa de fin de Ejercicios según está en la carpeta de 1941 a 1942.

Domingo 2.- A la salida del desayuno está colocado en la Cartelera de Anuncios el Edicto de Órdenes Generales para los teólogos de diciembre. Según el horario consiste hasta las 5 de la tarde en que nos reunamos en la Capilla para rezar las 3 partes del Santo Rosario, estudiemos media hora y a las 7 tenemos Vísperas y Completas y Maitines y Laudes de difuntos terminando con un responso junto al Tramado colocado en el centro de la capilla. No deben seguirse Vísperas y Completas en días próximos pues terminaríamos extraordinariamente tarde.

Lunes 3.- Día de Difuntos. - según el siguiente horario: 6 levantarse. - 6,30 Capilla: Ofrecimiento de Obras – Meditación – Sta. Misa etc. – Retiro a los aposentos. – 8,15 Desayuno – Recreo. – 8,55 Vestir sobrepelliz. – 9 Misa Solemne de Difuntos – Responso – Tiempo libre. – 10,30 Estudio. – 12 Recreo. - 12,30 Capilla: examen, estación al Stmo. Sacramento etc. – 12,45 Comida – Recreo. – Retiro a los aposentos. – 2,10 Prepararse para salir. -2,15 Paseo. – 5 Merienda. – 5,45 Capilla: Sto. Rosario – Estudio. – 8,30 Cena, Recreo, Últimas preces – Descanso.

Se colocan en la cartelera los telefonistas para el mes de noviembre. Portería Rdo. Viladrich y Sr. Pi; y azotea Sres. Casanova y Casas Ros.

Ayer predicaron los Sres. Bardes y Pi en las Misa Solemne y de once y en las de ocho y diez repetir.

Para el rezo de las misas y el oficio se sigue el mismo orden que en el curso pasado,

Jueves 6.- Por la tarde varían las clases. Como primer jueves de mes tenemos hora Sta. Sacerdotal que predica el M. Iltre. Sr. Dr. D. Francisco Faura Ruiz, Canónigo Pectoral y Perfecto de Estudios de este Seminario.

Viernes 7.- Como primer viernes de mes tenemos por la tarde la función propia del día.

Sábado 8.- A las 4,45 Solemnes Vísperas de la SS Virgen con asistencia de 4 Caperos con Porras etc.

Domingo 9.- La fiesta Mayor del Seminario. N. S. de Monte–Alegre. Ayer ya se entregó a las distintas secciones y se mandó al Seminario menor la epacta para esta semana de la Virgen. Tenemos Misa de Comunión que celebra el Rdo. D. Eduardo Román, Catedrático de Teología Fundamental y Apologética. Durante la Misa Solemne la Schola cantó la Misa del Rosario y predicó el Rdo. Gallinat: en la misa de las ocho predicó el Sr. Reixach. Las Vísperas fueron solemnísimas como ayer.

Lunes 10.- El horario sufre la siguiente modificación: 5,30 Levantarse. – 5,50 Capilla: ofrecimiento de obras – Meditación. – Sgda. Comunión. – 6,50 Estudio. – 7,50 Vestir Sobrepelliz. – 7,55 Capilla: Misa Solemne aplicada por los Superiores, Profesores y Seminaristas difuntos. – Horario de los días de clase.

No celebramos funerales por tratarse el día de hoy la fiesta de la dedicación de la Archi. del Stmo. Salvador.

Jueves 13.- En el Centro Católico de Sta. Madrona nos dan una representación cinematográfica para los Seminaristas representa una cinta sobre la guerra actual y comenzando una sobre el Vaticano que no puede terminar por falta de tiempo. Se retrasa en un cuarto de hora las visitas y los teólogos rezaran, después, el rosario en la Capilla de

los Latinos porqué en la Capilla tienen lugar los actos del Retiro Sacerdotal señalados en la Epacta. Los filósofos y latinos rezan el rosario y tienen la lectura espiritual en sus salones de estudio.

Sábado 15.- Los latinos no asisten a la sabatina. Los filósofos salen de la capilla en terminado el Rosario y Sabatina y tenemos lectura espiritual.

Domingo 16.- Seguimos el horario de los Domingos. Celebra el oficio el Dr. Altés. Mayordomo y predica en el oficio y misa de 11 el Sr. Vilanova y en la de 8 y 10 el Sr. Campo.

El paseo de la tarde es al Estadio donde se celebra una magna jornada de Ejercicios Espirituales a la que asisten unas 1300 personas.

Se canta al Vía-Crucis y el Sr. Rector queda en representación del Seminario a la reunión y lectura de ponencia. El día es pésimo con una niebla dura y desagradable que no acompaña al acto.

Desde el Domingo pasado se estableció que los acólitos de Misa Pri. acompañen al predicador de la Misa Solemne.

El catecismo del Seminario, después de un largo paréntesis reanuda hoy sus sesiones cinematográficas.

En las Vísperas celebra de Preste. D. Javier Altés, mayordomo.

Lunes 17.- A la 1 llegó de Roma en aeroplano el Revdo. D. Buenaventura Pujol Superior general de los Operarios Diocesanos del Sgdo. Corazón. Después de comer salió con nuestro Sr. Rector, por el Seminario Menor, regresando a las 7,45. Mañana piensa continuar para Salamanca.

Martes 18.- La platica de esta tarde nos la dio D. Buenaventura a todos reunidos en el Salón de Actos donde rezamos seguidamente el Sto. Rosario.

Miércoles 19.- Después de la Misa de Comunidad celebró D. Buenaventura que sigue en Barcelona para solucionar algunos aspectos y marchará, D. m. mañana, a Madrid.

Se anuncia para mañana exámenes de Ordenes para los Sres. que tienen presentados los papeles para ordenarse en las próximas semanas. Se forman dos tribunales, uno para los minoristas y otro para las ordenes mayores; este último lo presidirá el M. Iltre. Sr. Prefecto de Estudios y asistirán de secretario y vocal los Dres. Montserrat y Solá Catedráticos de Moral y Teología Dogmática respectivamente, presidiendo el primero el Dr. Román, Catedrático de Teología Fundamental y actuando de secretario y vocal los Dres. Bascañana y Castelltort Catedráticos de Lógica y Psicología respectivamente.

Jueves 20.- Los teólogos no tienen clase por tener lugar esta mañana los exámenes de Órdenes. Los filósofos y latinos tienen oficialmente clase, pero de hecho los filósofos solo tienen clase con el Dr. Coma.

El tribunal 1º funciona desde las 10,20 en la secretaria de Estudios comenzando por examinar de griego bíblico y hebreo al Sr. Lloveras siguiendo seguidamente con la de Órdenes Mayores. El tribunal 2º comenzó unos minutos después de la clase de Dogma y

examinó en menos de una hora y 30 minutos a los 16 que se ordenaran de ministros. El primer tribunal no terminó hasta cerca de la una examinanda solo a 13.

Por la tarde el paseo es al Hospital de la Sta. Cruz y S. Pablo.

A las 8 tenemos los círculos de Estudio avanzado al pasado jueves en forma de ponencia.

Esta mañana salió para Madrid y Salamanca D. Buenaventura Pujol, Superior General de la O. D. que ha pasado unos días entre nosotros procedente de Roma.

Viernes 21.- Por ser la presentación celebramos una función de capilla, familia, a la que asistió toda la comunidad de las tres secciones. Consistió en unas palabras del Sr. Rector sobre la fiesta, el rezo del Sto. Rosario y el canto del Salmo “Conserva me Domine...” y del Magnificat durante el cual se puso incienso al altar y seguidamente, la Salve.

Antes de la Cena D. Paco nos dice mañana debemos asistir de sobrepelliz a la Misa de Comunidad.

Sábado 22.- Sta. Cecilia. – Misa de Comunión a la que asiste toda la comunidad de sobrepelliz y que celebra el Rdo. Sr. Vice-Rector. La Schola estrena unos motetes.

A las 12 los componentes de la “Schola” se reunieron en la sala de música donde se les repartieron caramelos y el Sr. Vice-Rector les dirigió cuatro palabras.

Por la tarde, y antes del ensayo de gregoriano de casa sábado, dio la conferencia sobre los ornamentos sagrados el Sr. José Capellas Camprubí.

Domingo 23.- En el Oficio predica el Sr. Pi que predica igualmente en la misa de 11, y en la de 8 el Sr. Bardés. En la misa de 10 no se predica por comenzar antes de terminar el Oficio.

El mal tiempo no permite salgamos de paseo y tenemos un rato de siesta y el resto de la tarde repartido entre Estudio y recreo. A las 4 nos reunimos toda la comunidad en la Capilla y tenemos Exposición con el Stmo. Sto. Rosario y solemne bendición.

Después del Rosario, los latinos y filósofos salen de paseo un ratito porque el tiempo está mucho mejor. Los latinos cantan Vísperas en los Capuchinos de Pompeya y los filósofos visitan la Sta. Iglesia Catedral.

A las 6 se reúnen en la Capilla del Seminario todos los grupos parroquiales de Barcelona para cantar Vísperas solemnes. Dominan extraordinariamente las mujeres que llenan casi por completo la Capilla y el coro con las tribunas laterales. Después de las Vísperas el Rdo. D. Rafael Martí dio una conferencia, el Rdo. Mn. Penine otra sobre las Vírgenes etc. y cerró el acto el M. Iltre. Dr. D. Luis Urpí Carbonell Canónigo y Canciller-Secretario de esta Diócesi.

A eso de las 8,20 terminados los actos, el pueblo comenzó a desfilar y a las 8,30 quedó el Seminario en su paz habitual.

Lunes 24.- El tiempo es malo y el Dr. Peña que sigue delicado no asiste a clase por lo que los alumnos de 2º, 3º y 4º pasan la tarde en sus aposentos.

Pasa un rato por el Seminario un Sacerdote Portugués y un familiar que marchan a Roma para estudiar el doctorado en Sagrada Escritura. El P. jesuita fue discípulo de nuestro Sr. Vice-Rector.

Después de últimas preces el Sr. Rector nos dirige cuatro palabras sobre la fiesta de mañana, Sta. Catalina, y sobre la colaboración de las conmemoraciones mensuales de Ntra. Sra. del Pilar, S. José Oriol y N. Sra. de la Merced y encarga a los Seminaristas, Maestro de Ceremonias y Lector de Capilla, del cumplimiento de los mismos.

Los filósofos dedicaron esta tarde una fiestecilla a Sta. Catalina, a la que asistieron los latinos que están adheridos a la sección de filosofía.

Martes 25.- Sta. Catalina. - Los filósofos tienen día de fiesta y campo.

La Misa de Comunidad es de Comunión General a la que asiste toda la comunidad (sobrepelliz). Durante la Sta. Misa un grupo de filósofos canta algunas cosas con sentimiento y sentido, pero demasiada insistencia.

Los filósofos salen de excursión después del desayuno y regresan a media tarde. Los demás tenemos el día corriente de clase con dispensa de lectura todo el día.

Tanto de acólitos como de cofrades solo estarán filósofos.

Miércoles 26.- Ayer desapareció por segunda vez el motor para el agua en el Seminario menor.

Pasó el día en el Seminario el Vice-Rector del Seminario Menor D. Eugenio Fuentes.

Ayer la plática que como martes correspondía, la dio el Rdo. Sr. Rector que trató sobre las Órdenes.

Jueves 27.- El paseo de esta tarde para los de 5º fue a S. Justo donde recorrimos la Parroquia, rectoría. escuela etc.

El círculo de estudios se dio como en octubre disertando el Sr. Mumbri.

En lugar de la lectura espiritual, el Rdo. Sr. Rector siguió su plática de ayer sobre las Órdenes.

Sábado 29.- Por la tarde Retiro Espiritual según el siguiente horario: 2,15 prepararse para el Retiro. – 2,30 Capilla – Estación al Stmo. – Lectura Espiritual – Tiempo libre. – 3,15 Capilla: Meditación – Tiempo libre. – Examen del mes – Tiempo libre. – 5 Merienda – Paseo en silencio. – 5,45 Estudio. – 7,30 Capilla: Plática – Sto. Rosario – Sabatina. – 8,30 Cena – Paseo en silencio. – 9,15 Acto de aceptación de la muerte – Últimas preces – Descanso.

La meditación la dirige el P. espiritual y la plática el Sr. Rector.

La “Schola” ensaya a marchas forzadas las 4 piezas que piensa estrenar el día de la Inmaculada.

Por celebrar el retiro no se dio la conferencia Sabatina sobre la liturgia o algo relacionado con la misma, ni se ensayó gregoriano.

El Sr. Rector anunció una pequeña transformación en el canto de la Sabatina sobre la división de la jaculatoria al cantarla y dijo que desde hoy se suprimiría el Sr. Mio Jesucristo etc. pues no es propio yendo la Sabatina a continuación del Rosario.

Domingo 30.- Último domingo y día del mes de noviembre. Amanece mal día y pasa toda la mañana y parte de la tarde encapotado y con continuos chaparrones a media tarde se despeja para encapotarse a última hora de la noche.

No se sale de paseo y se pasa la tarde entre estudio y recreo, merendando a las 4,30 y asistiendo a las Vísperas como de costumbre a las 7,30. Los latinos asisten a una sesión de cine que el Rdo. Vives les da con la máquina del Catecismo.

En el oficio y misa de 11 predica el Sr. Niqui y en las de 8 y 10 el Sr. García-Die.

Asisten 6 teólogos de primero y segundo a la procesión que desde Sta. María del Mar traslada la Bula a la Catedral y que por el aguacero no se pudo celebrar más que por el interior de la Sta. Catedral donde termino con una Solemne Misa en la que el Rdo. Prelado ofició de medio pontifical. El Sr. Fábrega sustituye al Sr. García-Die que debía predicar en el Seminario.

Después de últimas preces, el Sr. Rector anuncia oficialmente que el Sr. Campo alumno de 5º curso de Sagrada Teología marcha de la Conreria para sustituir al Rdo. Dr. D. Eugenio Fuertes que en la próxima quincena sale para América. Al Sr. Campo le sustituye en su cargo de Ayo de filosofía el Sr. Borrás de 3º Curso de Sgda. Teología.

## **Diciembre**

Lunes 1.- Este mañana acompañado por el Rdo. Sr. Rector, marcha a la Conreria el Sr. Campo nombrado Prefecto de Estudiantes en nuestro Seminario Menor.

Después de la segunda clase de la mañana tomo posición de su cargo de ayo de filosofía el Sr. Borrás que después de comer dejó ya su cuarto en la Inmaculada para trasladarse al Oriolado y para el Estadio al Ecce Homo.

Después del Sto. Rosario y a la hora acostumbrada, rezamos la novena a la Inmaculada Concepción con asistencia de toda la comunidad.

Ingreso en el Hospital de la Sta. Cruz y S. Pablo (S. Federico) para ser operado de apendicitis el Seminarista del Seminario Menor Sr. Romano que desde hace algunos días teníamos en cama con un ligero ataque en la enfermería del Seminario.

Martes 2.- Salen para Roma con el fin de graduarse en la Gregoriana el Rdo. D. Antonio Anglada Anfruns, Pdo. Coadjutor de Piera, y el Sr. D. Juan Batlles Alem, seminarista del 4º curso de Sgda. Teología en nuestro Seminario.

Hoy se coloca en la Cartelera de Anuncios la lista de las homilias para los dos trimestres restantes del curso; se colocó igualmente un cartel anunciando que mañana es el día destinado a orar por las misiones. Este cartel se colocará el día 2 de cada mes y se guardará en el expediente 1941-1942.

Después de últimas preces el Sr. Rector nos encarga roguemos por el hermano del Seminarista de 1º en Teología D. Juan Casas Ros que está gravemente enfermo en el Hospital Militar.

Miércoles 3.- D. Francisco J. Altés Mayordomo de este Seminario celebra hoy su Santo y por ello ha sido agasajado por los filósofos i latinos, de quienes es inmediato superior, con un acto íntimo celebrado en el salón de actos a las 7,45 de la tarde.

A primera hora de la mañana fue felicitado en su aposento por los alumnos de 5º de Sgda. Teología, como catequista y su representación del Seminario.

Dio la meditación a la comunidad, reunida toda en la capilla, el Rdo. D. Javier Altés, quien seguidamente celebró la Santa Misa durante la cual la comunidad cantó algunos motetes.

El desayuno y la comida fueron extraordinarios y dejaron bien sentado el nombre del Mayordomo la opinión general que pude recoger entre los grupos cometedores.

Durante el desayuno el Dr. Altés repartió a todos unos libritos titulados “Mi consagración a María”.

Jueves 4.- Como Jueves Sacerdotal, tenemos Hora Santa en la que predica el Rdo. Brosa que llega muy tarde y nos hace un sermón demasiado largo según la opinión corriente.

A las 3 de la tarde los Catequistas en grupos de a dos salimos para recorrer las principales tiendas de la ciudad y tener algo que regalar a los niños del catecismo en la fiesta de Reyes. Hoy comienzan a llegar las donaciones de libros etc. con que responden las tiendas y comercios.

Viernes 5.- Primer viernes de mes. Antes de la Sta. Misa rezamos las letanías del Sgdo. Corazón y por la tarde la función de la Virgen en la Exposición Solemne y preces propia de los primeros viernes de mes.

Esta tarde a las 3 fueron una representación de teólogos al entierro del hermano del Seminarista de 1ª de Teología D. Juan Casas Ros, que falleció ayer santamente en el Hospital Militar de esta ciudad.

El Sr. Prefecto de Estudios comienza su visita a las distintas clases por las que hacer cursillo semestral.

El mal tiempo de estos días se conoce ya en la enfermería que comienza a tener clientes (No quiera el Señor sean tantos como el año pasado y el anterior)

Sábado 6.- Después de merendar y durante el estudio de la noche la Schola ensaya los cantos para el día de la Inmaculada.

La conferencia sabatina la dicta el Sr. Mariné que casi se puede decir declamó sobre los ornamentos señalados, con seguridad y tranquilidad.

Los teólogos, según establecida costumbre en sábados anteriores después de merendar, cantamos ante la virgen de Montserrat que tenemos en la azotea, cantos propios del lugar y tiempo.

Domingo 7.- Por la tarde los teólogos y todos los de la Schola no salen de paseo para preparar los cantos de mañana.

Las Vísperas son con 6 asistentes y con toda la solemnidad.

Después de las últimas preces el Sr. Rector da los últimos detalles para la fiesta de mañana.

Lunes 8.- La Inmaculada Concepción. Seguimos el siguiente horario: 5,30 Levantarse – Vestir sobrepelliz – 5,50 Capilla; meditación. - 6,30 Sta. Misa – Acto de Consagración a Ntra. Sra.- 8,30 Desayuno – Tiempo Libre. - 9 prepararse para salir.- 9,10 salida para S. I. Catedral.- I Comida – Recreo .- 2 Retiro a los aposentos.- 2,50 Tiempo Libre.- 3 Estudio.- 4,30 Merienda.- 4,45 Vestir mantio.- 4,50 Salón de Actos.- 7,15 Vestir Sobrepelliz.- ,30 Vísperas Solemnes – Cena – Recreo – últimas preces – Descanso.

El Horario para los filósofos y latinos es el mismo menos desde las 8,50 pues no asisten a la catedral, y es el siguiente: 8,50 Vestir Sobrepelliz. - 9 Misa Solemne. - Recreo. - 10,30 Estudio. - 11,30 Visitas. - 12,30 Recreo. - 12,50 Capilla: Estación al Stmo., etc.- 1 Comida este curso como el horario para teólogos.

No se siguió exactamente este horario porque el Pontifical de la Catedral se alargó mucho con el sermón del Dr. Urpí, que predicó por espacio de setenta y siete minutos, debido a eso comimos a la 1,30 y se suprimió el Recreo de después de comer tocando a tiempo libre a las 3 y a las 3,15 a Estudio. Las Vísperas se retrasaron un cuarto de hora porque se prolongo la Velada. A las 5,30 un grupo de Teólogos, filósofos y latinos recorrió los Dormitorios y pasillos cantando distintos motetes a Ntra. Sra.

La meditación fue por separado a las 3 secciones y después de la misma los filósofos se congregaron posiblemente a su lugar del Claustro: el Rdo. Vice-Rector celebró la Misa de Comunidad y seguidamente nos trasladamos todos procesionalmente a la azotea donde ante Ntra. Sra. de Montserrat nos consagramos todo el Seminario y para siempre a su servicio y le rogamos nos protegiera siempre con su celestial mirada.

Cantamos el Magnificat, el Himno a los Mártires etc.

El resto del día se siguió el programa señalado en el horario con el pequeño trastorno que indique antes.

La Velada resulto esplendida y muy agradable: la presidió el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo y asistieron nuestros superiores y los Catedráticos de Moral Dr. Montserrat y de Perfección del Latín Dr. Estegan además de el Mayordomo de S. Edria Muy Iltre. Sr. Dr. D. Moisés Lafuente, Doctoral de Murcia, D. Luis Masriera y D. Carlos Rebaró.

Contra la expectación general el Sr. Obispo en su discurso no dijo una sola palabra de las próximas fiestas con lo que cundió la decepción entre los pesimistas, pero son muchos los que se dedican a conjeturar sobre posibles vacaciones.

El Sermón del Oficio fue a cargo del Rdo. D. Juan Martí.

Ayer no se pronunció sermón en el Oficio por hacerse las proclamas de las próximas ordenes; en las misas de 8 y 10 predico el Rdo. Vives y en la de 11 el Sr. Casanova.

Después de ultimas preces el Sr. Rector nos comunicó la muerte del Maestro Millet autor de la música del Himno a los Seminaristas mártires que tanto interés se tomo siempre por todo lo del Seminario. (R.I.P.)

Martes 9.- El P. Espiritual y el Rdo. asisten al entierro del Sr. Millet representando al Seminario.

Siguen llegando distintas cosas que las tiendas que recorrimos el jueves pasado mandan para la fiesta de Reyes de los niños del Catecismo de este Seminario.

El Rdo. Dr. D. Vicente Peña, secretario de Estudios y Catedrático de Sgda. Teología Dogmática, está enfermo de algún cuidado, sobre todo por el delicado estado en que quedó de su enfermedad del curso pasado.

Después del Sto. Rosario y Lectura Espiritual, el Rdo. Sr. Vice-Rector dio a los teólogos unas recomendaciones sobre educación y estudio.

El recreo de después de merendar sigue siendo en el terrado pues ya se dijo que solo sería en el Claustro superior del Sgdo Corazón los días tempestuosos y malos. La oscuridad es casi completa y algunos días grupos de teólogos que durante los recreos estudian lenguas (francés, italiano etc.) deberán recurrir a las candelas.

Miércoles 10.- El Rdo. Dr. Solá hizo una pequeña sesión necrológica del Maestro Millet antes de comenzar la clase.

El Rdo. Sr. Rector comunica en clase de Pastoral que por disposición del Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo se concedían vacaciones desde el próximo día 22 hasta el 7 de enero, no es necesario comentar con la rapidez que corrió la noticia por todas las esferas del Seminario.

Jueves 11.- A media mañana llegó el Rdo. Superior General de los Operarios acompañado del Dr. D. Eugenio Fuentes, celebrando Misa que ayudó D. Francisco Segura, Vice-Rector y El Padre.

Por tener en la Capilla el Retiro de los Sacerdotes, los Teólogos rezamos el Sto. Rosario etc. en la capilla de los latinos, que lo rezan en su Salón de Estudio.

Después de últimas preces el Sr. Rector dijo que las fiestas son desde el 22 hasta el 7 de enero según este puesto desde esta mañana en la Cartelera de anuncios de Secretaria.

Preparo, además, la Campaña pro Seminario que se celebrará D. m. el mes de enero, y dijo que el Dr. Peña sigue enfermo y que pedía lo encomendaran todos al Señor.

Los teólogos de 5º fuimos con el Sr. Rector a visitar los centros de A. C. de Sarria.

Los latinos fueron al Hospital de S. Pablo donde hace poco operaron de apendicitis a un alumno del Seminario Menor y otro del mismo Seminario esta allí hace algunos meses enfermo.

Pasó la tarde entre nosotros el actual profesor de historia de España, Geografía etc. del Seminario Menor y Prefecto de Disciplina del mismo D. José Campo Lleó.

Viernes 12.- La Misa en comunidad la dijo el Rdo. Dr. Eugenio Fuertes que llegó ayer de su casa y que dentro de unos días marcha a Florida destinado.<sup>1</sup>

Sábado 13.- A las 4,45 Celebramos en el Salón de Actos una velada de despedida a los operarios que marchan a América.

Esta noche a las 7,30 marcha para Salamanca el Rdo. D. Buenaventura Pujol.

Domingo 14.- Los de Acción Católica celebran una Misa de Comunión en la Capilla del Seminario, terminada la cual toma la palabra el Rdo. Sr. Rector. Asisten todos los seminaristas que cantan una misa gregoriana y motetes.

Lunes 15.- El Dr. Peña sigue enfermo y como no parece estar mejor, desde hoy comienza el Dr. Solá a dar las clases por la mañana y por la tarde.

El Sr. Rector después de últimas preces dice que es indignante la actitud de algunos que se presentan en el comedor y en la capilla como lectores y no se les entiende una palabra; y recuerda la cercanía de las Ordenes para que se encomienda al Señor los ordenandos. El Sr. Mumbri está practicando los Stos. Ejercicios desde anoche en los P.P. Paulas de la calle de Provenza.

Martes 16.- La platica y el Sto. Rosario lo tenemos los Teólogos a las 7,45 por lo que a las 6 tocan la campana para estudio. Los filósofos y latinos siguen el horario de los otros martes.

Esta mañana después de la Sta. Misa comenzó a rezarse una plegaría nueva “por los ordenandos”.

Antes de la plática, el Sr. Rector nos dijo que os que el próximo sábado deben recibir Órdenes Sagradas, tendrán desde mañana la lectura espiritual en la sacristía pero en la misma hora señalada para la Comunidad.

Miércoles 17.- Los ordenandos “In Sacris” desde hoy tenemos la lectura espiritual en la sacristía sobre el rezo del Oficio.

El Rdo. Dr. D. Eugenio Fuertes y los otros dos Operarios que marchan para América, salieron esta noche dirección Madrid para reunirse con el Rdo. D. Buenaventura Pujol y los cuatro juntos saldrán mañana por la noche para Cádiz donde el día 24 embarcaran en el mismo barco que el día 19 saldrá de Bilbao y que no pudieron coger allí por las dificultades en los papeles.

El Sr. Rector después de últimas preces avisó a los ordenandos “In Sacris” deben pasar mañana por la tarde a las 7,30 por Palacio para prestar el juramento.

Además, recordó las horas de las Órdenes que son: La tonsura viernes a las 6 en Palacio; las órdenes generales el sábado a las 8 de la mañana en el Seminario y Exorcistado y Acolitado el Domingo a las 8 en Palacio.

---

<sup>1</sup> El viernes pasado, día 12, se reunieron en la Capilla del Seminario un grupo Personas Consiliarios de A. C. y después de Consagrarse al Sgdo. Corazón y asistir a la bendición y ... escucharon la exhortación que les dirigió el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo que presidió el acto.

Los Sres. Artistas están encargados de presentar en el plazo de 4 días un proyecto de Cartel anunciado en la Campaña pro Seminario 1942 que termina con el día del Seminario en la fiesta de S. José.

Jueves 18.- A las 7,30 los Ordenandos “In Sacris” forman en Palacio para prestar juramento.

Se coloca en el tablero de anuncios el horario para el Retiro Espiritual a practicar mañana por los ordenandos.

Después de últimas preces el Sr. Rector comenta que la pensión se aumenta en 400 pts. al año a partir del segundo trimestre de este curso. Los que disfrutan beca o parte de la misma deberán pagar la diferencia de la pensión antigua (1100) en la pensión actual (1.500).

Viernes 19.- Retiro Espiritual para los Ordenandos según el siguiente horario: 5 Levantarse. - 5,50 ofrecimiento de obras. - 6 Meditación. - 7 Sta. Misa – Retiro a los aposentos. - 8,40 Desayuno – Tiempo libre. - 9,15 Horas Menores. - 10 Meditación-Tiempo libre. - 11,45 Plática. - 12,30 Visita al Stmo, etc. – Comida. - 1,15 Retiro a los aposentos. - 2,15 Tiempo libre. - Visita al Stmo. – Vísperas y Completas. - 4 Meditación – Tiempo libre. - 5,30 Merienda – Tiempo libre. - 6,15 Sto. Rosario – Lectura espiritual. - 7,15 Maitines y Laudes. - 8,30 Cena – Paseo en silencio etc...

Nota: Todos los actos serán en la capilla de los latinos, menos el rezo del Oficio de la Sta. Virgen para los minoristas que será en el Salón de Actos.

Los Sres. que deben recibir la Prima Tonsura estarán a las 5,30 en punto en la portería para marchar a Palacio.

Se sigue puntualmente este horario para los Ordenandos; el resto de los Seminaristas asisten a clase y los latinos tienen todos los actos de Capilla en la pública con el resto de la comunidad.

La meditación de las 6 y la plática las da el Sr. Rector y las de las 10 y 4 el P. Espiritual que así mismo celebra la Sta. Misa.

A media tarde mandan de Palacio el Pontifical y los ornamentos para las ordenes de mañana.

A la hora señalada, el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo confirió en Palacio la Prima Tonsura a los seminaristas siguientes: Miguel Arenas Delegido, Juan Batllori Ribo, Juan Bisellach Llompart, Juan Borrás Farreras, Pedro Bosch Nicolau, Matías Calsina Viladoms, José Capellas Camprubí, Enrique Colet Rovirosa, Juan Lázaro Peguero, Antonio Margarit Tayá, José Mariné Jorba, Pedro Nonell Mercader, Rafael Prats Pahisa, Antonio Pujol Xiqués y Malaquíias Zayas Cuerpo.

Sábado 20.- Ordenes Generales en la Capilla del Seminario. Los seminaristas que no se ordenan ni toman parte en la ceremonia asisten a clase según el horario corriente; Los ordenandos “In Sacris” marchan a comer a sus casas y la de menores asisten a clase por la tarde.

Los ordenandos son los siguientes: Ostiario y Lista, los que ayer se ordenaron de Tonsura. Subdiaconado: José M. Bardes Huget, José Campo Lleó, José García-Die Miralles de Imperial José Mumbri Alsina, José Pons Piñol y Pedro Tarrés Claret. Diaconado: Regulo Casas Casas, Anesio Crespina Camarasa, Salvador Feliu Martorell, Juan Martí Mitjans, Alberto Viladrich Vendrell y Ramón Viver Nogueras.

Se ordenaron juntamente con los diocesanos un grupo de religiosos de la Sgda. Familia, Salesianos, Benedictinos, etc.

Domingo 21.- Se ordenan en Palacio de Exorcistas y Acólitos los que el viernes 19 recibieron la primera Tonsura.

Lunes 22.- Después de segunda clase de la mañana nos reunimos en la Capilla todos los seminaristas para la despedida y el Sr. Rector nos dice que ya podemos marchar en terminar de comer sin esperar a las 5,30 como se anunciara.

En la cartelera de anuncios de las 3 secciones aparecen los avisos oportunos respecto a la hora de marcha y regreso el día 7 de enero antes de las 6 de la tarde, dejando antes de marchar el aposento limpio y arreglado.

Los libros deben entregarse en las Bibliotecas en las secciones a que pertenecen etc.

A eso de las dos comienza la agitación en todo el Seminario que no queda tranquilo hasta últimas horas de la tarde.

24 miércoles. - Con asistencia de numeroso público y de un grupo de seminaristas residentes en la Capital se celebra la Misa de media noche precedida del canto de Maitines.

25 jueves. - Pontifical en la Catedral al que asisten 8 seminaristas designados anteriormente.

28 domingo. - Predican al Señor – Homilía en las misas reglamentarias los Sres. Lázaro y Rdo. Gallinat.

31 miércoles. - A las 11 de la noche Hora Santa que termina con la celebración de la Sta. Misa (rezada).

## **1942**

### **Enero**

1 jueves. - Predican la homilía los Rdo. García-Die y Sr. Niqui.

4 domingo. - Predican la homilía de las Misas de 9 y 11 el Sr. Bisellach. El Rdo. Bardes debía predicar las de 8 y 10 pero no se presenta.

6 martes. - La Adoración de los Stos. Reyes. Predican las homilías los Sres. Muñoz y Ligeró.

7 miércoles. - Durante todo el día regresan los alumnos del Seminario de pasar las Navidades con sus familiares y después de dejar en el Seminario los paquetes y maletas salen a recorrer la ciudad y visitar a deudos y amigos.

A las 8 de la noche se toca la campana para el Sto. Rosario que rezamos todos juntos en la Capilla y después de un corto saludo del Sr. Rector nos da la bendición con el Stmo. y comenzamos la vida de curso.

A la hora de tocar para el Sto. Rosario eran muy pocos los que faltaban y casi todos con causa justa que comunicaron por escrito y oportunamente.

En la sección de Teología debemos lamentar la falta del Sr. Gomis que deja los estudios. En latín alguno a quien se comunicó no comparecerá más por el Seminario etc.

8 jueves. – Comienzan las clases normalmente.

10 sábado. - Siguiendo la costumbre iniciada en los primeros meses de este curso, últimos del año 41, los teólogos después de merendar nos reunimos ante la Sta. Virgen de Montserrat para cantar el Virolai i la antífona del tiempo.

11 Domingo. - Predican la homilía los Sres. Zayas y Pujol.

15 jueves. - Los de 5º curso y los demás catequistas nos quedamos en el Seminario sin salir a paseo para preparar la fiesta de Reyes del Catecismo que se celebrara el Domingo.

El Retiro Espiritual que se suele celebrar a primeros de mes y que este mes corresponde el día 8 se traslada oportunamente al día de hoy en que se celebra con escasa concurrencia, como de costumbre. Los teólogos tenemos el Rosario y lectura en la Capilla de Latín.

17 sábado. - Por ser S. Antonio y tener que predicarse faltan la mayor parte de los profesores de latín y filosofía.

18 domingo. - Predican la homilía los Sres. Capellas y Nonell.

Comenzamos una semana de oración especial por la Misión de todas las Iglesias rezando la Oración y antífonas propias después de la Sta. Misa.

Por la tarde se celebró con gran solemnidad la fiesta de Reyes del Catecismo del Seminario. Con asistencia de toda la comunidad y con poesía, cantos, diálogos, juego de manos etc. Los juegos de manos fueron a cargo del Sr. Camprubí que distrajo a pequeños y mayores con su extraordinaria facilidad y gracia.

20 martes. - El Rdo. Mumbri, que el año pasado fue operado y no pudo examinarse, y que hoy es ya diacono con los estudios terminados, nos dio un susto con una apariencia de enfermedad que g. a D. parece no tendrá consecuencias

22 jueves. - Por ser el santo de Dr. Peña que sigue enfermo en su casa, no asistió el profesor suplente Dr. Solá, por la tarde una comisión de teólogos de distintos cursos con el Rdo. Vice-Rector se trasladó a Sarriá para felicitar al Sr. Secretario de Estudio que sigue muy aplanado y guarda cama desde mediados de diciembre.

23 viernes. - Como día 23 dedicado a S. José Oriol tenemos la Sta. Misa todos juntos y después nos dan a cada uno una reliquia del Santo.

La oración para la unión de todas las Iglesias se traslada al mediodía.

24 sábado. - Conmemoración de Ntra. Sra. de la Merced. Después de la misa de comunidad cantamos los gozos.

Esta tarde se colocó en la fachada del Seminario una hasta para colocar en ella la bandera de los días de fiesta.

El Sr. Rector anuncia después del último paseo que mañana se celebrará el día de El Oriente Cristiano y que sobre el mismo tendremos la meditación y en todas las misas se seguirá la oración propia del día.

25 domingo. - En el Oficio Solemne predica el Rdo. Dr. D. J. Altes O. D. Mayordomo del Seminario; y en las misas de 8 y 11 los Sres. Batllori y Arenas. En todas las misas y después de las Vísperas se rezó la Oración propia del Día del Oriente Cristiano.

A las 5,30 celebran en el Salón de Actos una familiar Velada que consistió principalmente en la conferencia que el Rdo. P. Mazón S. I. nos dirigió sobre el Oriente Cristiano.

A las 2,30 de la tarde se izó por vez primera en la fachada del Seminario la bandera Nacional cuando las circunstancias lo permitan junto a ella se izó la bandera Pontificia.

Por enfermos marcharon a sus casas 3 seminaristas latinos y 1 filósofo.

El programa de la Velada fue el siguiente:

Presentación: Sr. Llensa – Ave María: Victoria – La Misa de S. Juan Crisóstomo: Guardiola – Jesu Dulcis Memoria: Bach – Conferencia del Rdo. P. Mazón – Himno de los Seminaristas Mártires.

26 lunes. - Por celebrarse la fiesta de la conquista de Barcelona por el Ejército Nacional, no tenemos clase y asistimos al desfile desde un terrado de la Diagonal esquina Paseo de Gracia.

28 miércoles. - Por estar en Barcelona el Jefe del Estado, no tenemos clase y los teólogos pasamos el día en la Conreria. Los filósofos y latinos hacen largas excursiones por los alrededores de la Ciudad, pero regresan a comer al Seminario.

29 jueves. - Después de últimas preces el Sr. Rector nos comunica la dolorosa noticia de la muerte del padre del Rdo. Viladrich, Diacono que cantaba misa dentro de 4 meses. Nos recuerda igualmente que el Rdo. Mumbri sigue muy delicado y que para atenderlo mejor fue trasladado al hospital de la Sta. Cruz y S. Pablo.

31 sábado. - La meditación del día de retiro la dirige el Rdo. Bordoy-Torrens; y la plática el Rdo. Sr. Rector.

## **Febrero**

1 Domingo. - Predican la Homilía los Sres. Calsina y Bosch.

Por la tarde a las 4,45 los niños que asisten al Catecismo juegan un partido de Futbol contra los del Catecismo del Dr. Tusquets. (Centro Moral I. de Gracia).

2 lunes. - La Purificación – Los cuatro pajes y 4 asistentes, asisten en la Catedral al Medio-Pontifical que celebra el Excmo. y Rvdm. Sr. Obispo A. A. y en el que predica al M. Iltr. Canónigo Doctoral.

En el Seminario se celebra la función propia con procesión etc. como en años anteriores.

Por la tarde no salimos de paseo.

3 martes. - Exámenes trimestrales de Cursillo.

Por la tarde oposiciones a Laureles de las asignaturas de los 1<sup>os</sup> Cursillos.

4 miércoles. - Comienza el segundo cursillo con la asistencia de todos los profesores.

5 jueves. - Predica la Hora Santa del jueves sacerdotal el Rdo. D. J. Castellví, Pbo. Coadjutor de S. Vicente de Sarria.

Se anuncia que el próximo jueves día 12 no se tendrá la distribución de los otros jueves pues por ser Sta. Eulalia por la mañana asistiremos al Pontifical y por la tarde a una representación teatral en las Salesianas de Sarria.

6 viernes. - Como primer viernes de mes celebramos la función acostumbrada a la que asiste toda la comunidad

8 domingo. - En la misa solemne y en la de 11 no tenemos sermón por estar enfermo el Rdo. Tarrés que debía predicar sustituyendo al Rdo. Mumbri. En la de 8 y 10 predicó el Sr. Pi.

9 lunes. - El Sr. Rector comunica después de últimas preces la muerte de la abuela de uno de los filósofos y la enfermedad de algún cuidado de uno de los latinos de esta sección el Sr. Delegado.

10 martes. - La platica que corresponde como martes, la dio el Rdo. Sr. Rector. No asisten filósofos y latinos que tienen su platica en el salón de actos y en el oratorio.

Siguiendo la costumbre de años anteriores, los Catedráticos del Seminario pasaran un día de campo en el Seminario Menor el jueves próximo, fiesta de Sta. Eulalia.

El tablero de anuncios de secretariado ostenta una circular de la academia de ciencias en la que se comunica la celebración de un concurso de estudios geológico-geográficos y la adjudicación de los premios oportunos.

Hoy presentaran los papeles de ordenes los que deben ser ordenados Diáconos el día 21 del mes de mayo.

11 miércoles. - Ntra. Sra. de Lourdes. Después de la Misa de Comunidad se cantó el popular Ave de Lourdes.

Los latinos adornaran especialmente la imagen de N. Sra. que tienen instalada en la puerta de su patio.

Después de ultimas preces el Sr. Rector nos comunica el fallecimiento del mayordomo del P. Colegio Español de Roma, y nos dio instrucciones para el día de mañana.

12 jueves. - Seguimos en siguiente horario: 6 Levantarse. - 6,20 Capilla etc. – 8,15 Desayuno – Recreo. - 9 Prepararse para salir. - 9,10 Salida para la Catedral. - 1 Visita al Stmo. – Comida – Recreo - 2 Prepararse para salir - 2,10 Paseo - 6 Estudio - 8 Capilla: Sto. Rosario - Lectura Espiritual - 8,30 Cena, etc.

Al Pontifical y procesión de la Catedral asistimos todos los teólogos.

Estuvieron en el Altar los siguientes: Pajes. Rdos. Viladrich y García-Die y Sres. Pi y Casanova S. - ministro de Báculo Sr. Reixach – ministro de Mitra Sr. Niqui – Asistentes al Altar Sres. Capellas y Arenas – Portantes de la Imagen Rdos. Casas, Crespina, Feliu y Viver – Blandoneros Rdo. Bardés y Sres. Bisellach, Calsina, Nonell, Petrus, Zayas y Vilanova.

Para los filósofos y latinos se celebró el Oficio en la hora de costumbre y siguieron el resto de la mañana el horario de un domingo.

Por la tarde nos trasladamos la comunidad en peso a los Salesianos de Sarria donde nos representaron como en años anteriores, dos comedias de su escogido repertorio.

14 sábado. - Ante la próxima campaña pro Seminario apareció a las 12,30 un fotógrafo que tomó distintos grupos y dependencias para la propaganda.

15 domingo. - Tiene las homilias de hoy los Rdos. Viladrich y Feliu.

16 lunes. - Intentan sacar unas fotografías de los latinos jugando en el patio, pero después de esperar más de media hora se deja para mañana pues el tiempo es pésimo y el cielo aparece desde primeras horas de color plomizo.

17 martes. - Se sacan las fotos que ayer no se consiguieron tomar.

A las 6,15 el R. P. Jacinto, capuchino establece canónicamente el Vía-Crucis en la capilla del Seminario y seguidamente nos dirige una plática a toda la comunidad reunida.

18 Miércoles de Ceniza. - Durante las primeras horas de la mañana nevió copiosamente lo que provocó las consiguientes peleas de bolas etc.

A la imposición de la Ceniza no asistió casi nadie de público por lo pésimo del tiempo.

En la Catedral se suspende el Medio Pontifical anunciado para hoy.

Por la tarde fuimos por secciones al pie de S. Pedro Mártir donde la guerra de bolas fue algo terrible.

A las 11,30 Ensayo de gregoriano y a las 12 limpieza de aposentos.

19 jueves. - Los visitantes se retrasan a las 5,15 por tener clase esta tarde.

20 viernes. - Como viernes de cuaresma, tenemos después del Sto. Rosario Vía-Crucis.

Predican la Homilía los Sres. Reixach y Casanova.

26 jueves. - Los de 5º visitamos la Parroquia de S. Andrés.

A las 7 todos los de 4º y 5º Curso asistimos con el Sr. Rector a la conferencia que en la Biblioteca Central y sobre “Manila Misionera” da el Rdo. P. Si Sancho O.P. Rector de la Universidad de Sto. Tomas de Manila.

27 viernes. - Faltan la mayor parte de las clases de Teología por examinarse de Ordenes 5 alumnos que serán diáconos (D.M.) el 21 del próximo marzo.

28 sábado. - La meditación del Retiro la da el Padre Espiritual y de Platica el Sr. Rector. Seguimos el horario de retiros anteriores.

### **Marzo**

1 domingo. - Predican la homilía los Sres. Borrás y Margarit.

El Rdo. Sr. Rector y el Rdo. Sr. Vice-Rector, pasan el día de propaganda en Argentona.

El paseo de la tarde presidido por el Rdo. D. Javier Altes, es en Sarria y pie de S. Pedro Mártir.

Como primero de mes se coloca en el tablero de anuncios los telefonistas para el presente mes.

Recorre las secciones del Seminario un Seminarista de Madrid que figura en los actos pro Seminario de la Campaña.

Se repartieron ayer tarde las invitaciones-programa para el día de Santo Tomás de Aquino.

2 lunes. - Después de últimas preces el Sr. Rector da cuenta de la muerte de el abuelo del filósofo Sr. Casanova, y a continuación nos explica con todo detalle la fiesta en que asistieron ayer en Argentona.

En la cartelera de anuncios se coloca el letrero anunciando mañana es el día de oración especial para las misiones.

5 jueves. - Los de 5º pasan la tarde en Ntra. Sra. de Port que terminan los Ejercicios Cuaresmales.

Los de 4º recorren residencias de religiosos para interesarles en la Campaña pro Seminario.

La “Schola” no sale de paseo para rematar los cantos para St. Tomás.

6 viernes. - A las 4,45 vísperas solemnes de Sto. Tomás con 7 capas etc.

A las 6,30 la “Schola” marcha a la Radio donde toman parte en la Comisión Sacra. La conferencia la pronuncia El Rdo. Dr. D. Enrique Llidó Pla, Rector del Seminario Menor, sobre el tema: El Seminario fundamento del bienestar.

A las 8 en la Capilla, todos reunidos, rezamos el Sto. Rosario y ejercicios propios de primer viernes con Exposición del Stmo. etc.

Durante todo el día los carpinteros instalaran y acoplaran el trono recién construido que se estrenara el día de mañana.

7 sábado. Sto. Tomás de Aquino. El Horario es el siguiente: 6,45 Levantarse - 7,15 Capilla: ofrecimiento de obras – Meditación - 8 Sta. Misa – Retiro a los aposentos - 8,45 Desayuno – Recreo - 9,45 Vestir Sobrepelliz - 9,50 Claustro de los Mártires - 10 Misa Solemne – Recreo - 1 Visita al Stmo. - Comida – Recreo .- 2 Retiro a los aposentos .- 3 Recreo .- 3,15 Estudio.- 4,30 Merienda .- 4,45 Prepararse para asistir la Velada.- 4,50 Claustro de los Mártires .- 8,30 Cena-Recreo,. 9,15 últimas Preces - Descanso.

La Misa de Comunidad la celebro el Rdo. Sr. Rector pues el Sr. Obispo no pudo asistir.

Durante la Misa Solemne predico el Rdo. P. Rima.

La visita al Stmo. fue un cuarto de hora antes de lo señalado y el retiro a los aposentos 20 minutos más tarde.

La Velada termino antes de lo que se suponía y por eso a las 8 pudimos tener el Sto. Rosario y Sabatina con toda normalidad.

A la misa solemne y a la Velada asistieron representaciones del Capitán general, Ayuntamiento, Universidad, etc.

La Velada fue en la Capilla transformada en Salón de Actos y arreglada al efecto. Para ello se trasladó al Señor a la Capilla de los latinos.

El trono que estreno hoy Sr. Escric fue de todos muy elogiado.

8 domingo. - Los de 4º y de 5º de Sgda. Teología pasan el día en Olesa de Montserrat donde asisten en la representación de la tradicional Pasión.

El resto de la comunidad sigue el horario propio de los domingos.

El Rdo. Sr. Rector y el Rdo. Viladrich pasan la tarde en Vendrell donde asisten a un acto pro Seminario.

9 lunes. - No tenemos clase de Dogma por estar enfermo el Dr. Solé.

La Misa solemne por los Superiores, profesores y alumnos difuntos se celebra a las 7 por lo que nos levantamos a las 6 y tenemos solo unos 40 minutos de estudio.

12 jueves. - Fiesta de la coronación del Santo Padre. según costumbre establecida hoy es día de campo que este año pasamos los teólogos en Argentona, los filósofos en los alrededores de Tarrasa y los latinos en S. Basilio y Colonia Güell.

Los teólogos salimos del Seminario antes que el Sol para coger el tren de Mataró que tiene la Salida a las 7 (más o menos) y sin contratiempos ni perdidas de importancia llegamos a Mataró donde unos cuantos cogimos el trástico que nos transportó hasta Argentona y el resto fueron paseando deteniéndose en Mataró a contemplar sus magníficas Catedrales o a saludar a parientes, amigos o conocidos.

Ya reunidos todos en la magnífica Casa Rectoral de Argentona (De la que recorrimos hasta el techo) salimos para escalar un pequeño pico sobre el que se encuentran unas ruinas que algunos dicen ser de un antiquísimo Castillo. (no será tanto)

De regreso en la Casa Rectoral, junto con el Rdo. Sr. Cura, salimos para la finca de los Sres. Artigas (Padres de uno de los seminaristas Latino-Filósofos de nuestro Seminario y

que por hoy y todo el día se le considera como teólogo) y allí frente a la casa y a la sombra de unas acacias despachamos la comida que cada uno transporto desde el Seminario junto con un espléndido plato de Todo o típica ensalada preparada cuidadosamente por la Sra. de Artigas.

Después de comer regresamos a Argenton por otro camino deteniéndonos unos momentos en una espléndida casa, perteneciente a la de Pensiones donde al cuidado de unas monjitas pasan temporadas los niños y niñas patrocinados por la dicha entidad.

Después de descansar unos momentos junto a las Aguas Medicinales que tanta fama y reputación dan al pueblecillo de Argenton, desistiendo del proyecto anterior de regresar a pie por Vilasar de Mar, nos encaminamos por la Carretera a Mataró a donde llegamos con el tiempo justo para coger el tren llegando al Seminario antes de las 8 de la noche.

Los filósofos y latinos llegaron algo más tarde.

A pesar de estar todos un tanto cansados, la alegría reflejada en todos los semblantes como indicio cierto de que el día había resultado magnífico.

13 viernes. - Nos levantamos a las 6 para poder descansar algo más que otros días y que el cansancio de la excursión no se refleje en el estudio y la clase.

16 lunes. - Después de prestar el juramento acostumbrado, los que debemos ordenarnos de Diáconos el sábado próximo marchamos a Manresa a practicar los Stos. Ejercicios en la Cueva de S. Ignacio.

Desde hoy y hasta después de las Ordenes se añade al Rosario el Padrenuestro por los ordenandos como acostumbramos desde el curso pasado siempre que se aproximan Ordenes.

19 jueves. - San José. - El Sermón de S. José que debía predicar el Rdo. Mumbri y que no puede por seguir delicadísimo, lo predica el Sr. Capellas de 3º pues los cuatro Josés de 5º están de ejercicios en Manresa.

Las Vísperas etc. son con la solemnidad acostumbrada actuando todos los Josés que este año son muy pocos.

En la Misa de 11 predica el Rdo. Viladrich.

Por celebrarse el día del Seminario se colocan unas mesas petitorias junto a la puerta de la Capilla.

Durante las 3 semanas de preparación para este día del Seminario, además de la propaganda etc. los 3 viernes la Emisión Sacra será dedicada al Seminario Cantando la Schola y pronunciando Conferencias los M. Iltres. Sres. Prefecto de Estudios y Rectores de los dos Seminarios. El último viernes en la Parroquia de Santa Ana se celebró una Hora Santa que predico el M. Iltre. Sr. Prefecto de Estudios y durante la cual cantó la "Schola" unos motetes.

20 viernes. - Regresamos de Ejercicios los que debemos ordenarnos de Diáconos y nos anuncian que las Ordenes se trasladan al domingo y que serán en la Capilla Pública de Palacio.

Comienza el triduo de Confirmación del Rdo. P. Conens S.I. sobre el Sacerdocio en el Salón de la Música precedidas las dos primeras de un concierto por la “Schola Cantorum” del Seminario.

La conferencia anunciada para hoy está titulada “Las alegrías del sacerdocio”.

Comienza la “Schola” su concierto con algún retraso y la sala medio llena. En la presidencia el Excmo. Sr. Obispo, el Excmo. Sr. Capitán General, Gobernador Militar, Comandante de Marina, Jefe de Aviación de la 4ª Región, Jefe Superior de Policía, Teniente Coronel jefe de la Policía Armada, Rector de la Universidad, Presidente de la Diputación y representaciones de las demás autoridades y algunos superiores de Religiosos.

21 sábado. - La conferencia del P. Conens de hoy es la titulada “Las penas del sacerdocio”.

El salón algo más lleno que ayer, la “Schola” comenzó su actuación y se superó en todas sus actuaciones públicas y particulares.

En la presidencia el Excmo. Sr. Obispo y representaciones de autoridades.

El P. conferenciante se entusiasmó y dio una conferencia llena de vida superando en mucho la de ayer.

22 Domingo de Pasión. – A las 8 de la mañana y en la Capilla de Palacio Episcopal Ordenan de Diácono los Rdos. Bardés, Campo, García-Die, Pons y Tarrés junto con unos Salesianos de Diaconado y otro de Menores.

Después del Oficio del Seminario, los Diáconos Antiguos imponen a los nuevos los Solideos.

Los Ordenandos, siguiendo establecida costumbre, marchan a sus casas a pasar el día entre sus familiares. (Se coloca en el tablero el cuadro de Semana Santa).

23 lunes. - San José Oriol. - El horario a seguir es el siguiente. - 6 Levantarse (Sobrepelliz).- 6,20 Capilla. Ofrecimiento de Obras – Meditación. - 7 Sta. Misa - Retiro a los Aposentos – 8 Desayuno – Recreo - 8,50 Vestir Sobrepelliz - 9 Misa Solemne - 10,30 Recreo – 11,30 Estudio - 12,30 Capilla: Visita al Stmo. etc. 12,45 Comida – Recreo - 1,45 Retiro a los Aposentos - 2,45 Recreo - 3 Estudio - 5,15 Merienda – Recreo - 6,15 Capilla: Sto. Rosario - 7 Salir para el Palacio de la Música - 9 Cena – Recreo – últimas Preces – Descanso.

Durante la Misa Solemne predico el Panegírico del Sto. el Rdo. P. Conens.

La Misa de Comunidad y la Solemne fueron guiadas, según tradicional costumbre, por latinos y de asistentes los Ayo; hizo de turiferario, como en los dos años anteriores, el Sr. Nuet de 2º de Filosofía, que es el único Seminarista que se llama José Oriol.

Después del Oficio se adora la reliquia del santo cantándose los gozos y repartiéndose una estampa-recordatorio de la fiesta.

Los 3 días que antecedieron a la fiesta celebramos un sencillo triduo de preparación que consistió en la adoración de la reliquia y canto de los gozos.

Poco después de comer llegó la noticia de que el Rdo. D. José Mumbri Alsina, Diácono que desde hace algún tiempo está en el Hospital de S. Pablo, estaba agonizando. Inmediatamente salieron para S. Pablo una comisión, pero momentos más tarde telefoneaba el Seminarista latino Sr. Aragonés (enfermo del estómago en S. Pablo) comunicando la, no por esperada, menos dolorosa noticia, de la muerte de nuestro querido y ejemplar compañero Mumbri (R. I. P.).

Cuantos presenciaron su agonía y sus últimos momentos quedaron consolados y edificados, la paz de su semblante hizo exclamar a más de unos ciertamente es preciosa la muerte del justo a los ojos de Dios.

Inmediatamente se dispuso el traslado al Seminario donde llegó a eso de las 9 de la noche instalándose la Capilla Ardiente en el altar lateral de la parte del Evangelio donde por turno los teólogos le Velaron toda la noche. A eso de las 2 de la madrugada fue colocado en la caja que quedo destapada hasta la hora del funeral.

A las 5,15 el Sr. Rector reunió a toda la comunidad en la Capilla para dar la noticia del fallecimiento del Rdo. Mumbri haciendo notar que precisamente el Señor lo llamo a su Gloria el día que habría celebrado su primera Misa y en la fiesta del Sto. sacerdote barcelonés S. José Oriol patrono del Clero Diocesano.

La sesión del Palacio de la Música fue mucho más concurrida que en los días anteriores pues no se perdió el tiempo para hacer propaganda. El P. Conens, desarrollo el anunciado tema “Nuestra cooperación al Sacerdocio” y seguidamente S. Escriu Rodina cerro el ciclo de conferencias con su autorizada palabra.

Estos tres días en que la “Schola” a actuado en público y que tantos aplausos mereció, se dio a todos sus componentes, antes de salir del Seminario, una merienda especial y reforzante.

24 Martes.- El Excmo. Sr. Obispo dispensa hoy las clases para que podamos asistir todos a los funerales y entierro del Rdo. Mumbri.

A las 8,30 comenzó el Canto del Oficio de Difuntos para lo cual se trasladó el féretro al centro de la Capilla. Seguidamente se celebró el solemne Oficio funeral al que asistieron muchos fieles y la familia del difunto.

Al final del funeral se cantó un responso y se trasladó el féretro al altar lateral donde siguió la Capilla ardiente Velada por los filósofos hasta la hora del entierro.

A las 3 de la Velada ya comenzó la Iglesia del Seminario a ocuparse por numerosos fieles que deseaban asistir al entierro del Rdo. Mumbri, poco después marchó el coche fúnebre y a la media en punto comenzó la ceremonia trasladándose el ataúd al centro del altar mayor por cuatro Sacerdotes del curso de Mumbri. La “Schola” canto el “In Paredigma” de Millet durante el cual y al resto del entierro muchos hombres formados no ocultaban las lágrimas.

Y salió el entierro precediendo al coche mortuorio toda la comunidad y siguiendo la familia, Catedráticos del Seminario, alumnos de 5º curso y numerosos amigos y conocidos.

El entierro siguió la Calle Diputación hasta Enrique Granados y por esta hasta la de Consejo de Ciento que siguió hasta el paseo de Gracia donde se canto un responso y se despidió el duelo.

El público estacionado en las aceras permaneció con respeto y profunda impresión el importante aspecto del entierro.

En la Hoja Diocesana del domingo próximo saldrá un recuerdo de Mn. Mumbri con una síntesis de su apostólica vida escrita por el Rdo. Ricart Pbro. compañero de curso de Mn. Mumbri.

Creo que es sentir general de cuantos conocíamos a Mn. Mumbri, que más que rezar por el debemos encomendarnos a su ya poderosa intercesión ante Dios Nuestro Señor.

25 miércoles. - La Anunciación de Ntra. Sra.

*En el quadern manuscrit hi ha un espai en blanc de mig full. Potser l'autor deixava lloc per escriure més tard.*

26 jueves. - No se admiten visitas pues es día de clase y ayer mañana fue día de visitas.

28 sábado. - A mediodía se coloca el tablero supletorio de anuncios con el horario para el Retiro Espiritual que es el mismo de retiros anteriores.

La meditación la da el P. Espiritual y la Platica el Sr. Rector.

A última hora de la tarde. El Rdo. Vice-Rector acompañado de un alumno de 5º asisten en el Centro Parroquial de Sta. Madrona a la proyección de unas películas de cine que mañana se representaran a la comunidad si son propias.

29 Domingo de Ramos. - Precedida de Tercia tiene lugar la bendición, procesión y Oficio Solemne propios del día. Ante la capilla del lado de la Epístola se monta sobre unas tarimas un altar para que la gente que asista a las misas de 10 y de 11 puedan seguir las pues la gente que llana la capilla no permite se puedan colocar frente a los altares laterales.

Hoy debe darnos una conferencia sobre la Unión Misional del clero el Rdo. Dr. Cañadell, pero por un mal entendido en la hora no fue posible dejándolo para el martes último de este mes.

Por la tarde asiste toda la comunidad en la representación o proyección de "Chistes" y otras películas en la sala de sesiones del Centro Parroquial de Sta. Madrona.

A los Oficios de la Catedral asisten por la mañana los señalados en el Cuadro de Semana Santa. Por la tarde el Excmo. Sr. Obispo asiste a las Vísperas Solemnes y de la bendición con el "Vía Crucis" acto al que asisten dos pajes y ministro de Mitra.

31 martes. - Terminadas las clases y comienzan las Vacaciones de Semana Santa y Pascua.

El Rdo. Dr. Cañadell Pbro. Da su anunciada conferencia sobre la Unión Misional del Clero que con esta fecha queda establecida oficialmente en el Seminario.

Antes de la merienda se ensaya gregoriano de los próximos días de Semana Santa.

Después de últimas preces el Sr. Rector nos comunica oficialmente que tenemos en el Seminario la tan deseada Custodia fruto de sacrificios que resulta una preciosidad en calidad y en Arte fabricada con plata y oro y cuajada de piedras.

### **Abril**

1 miércoles. - El horario a seguir hoy es el siguiente 6,30 Levantarse.- 6,50 Capilla: ofrecimiento de Obras – Meditación – Sta. Misa.- Retiro a los Aposentos - 8,15 Desayuno – Recreo - 9 Estudio - 10,30 Recreo - 11 Ensayo en la Capilla - 12 Recreo - 12,30 Capilla: Examen, estación al Stmo., etc. 12,45 Comida – Recreo - 1,45 Retiro a los Aposentos - 2,45 Recreo - 3 Estudio - 5 Merienda – Recreo - 6 Capilla Sto. Rosario – Retiro a los Aposentos - 6,45 Vestir Sobrepelliz - 6,50 Maitines y Laudes - 8,30 Cena – Recreo - 9,15 últimas preces – Descanso.

Seguimos el horario puntualmente hasta los Maitines pues como estos no terminan hasta las 8,50 la cena es a las 9.

### **Semana Santa**

Sería prudente comenzar los Maitines y Laudes a las 6,30 para que no terminen tan tarde.

2 Jueves Santo. - El horario es el siguiente – 6 levantarse - 6,25 Capilla: ofrecimiento de obras – Meditación – Sto. Rosario – Retiro a los aposentos. 8,25 Vestir Sobrepelliz - 8,30 Capilla: Horas Menores – Misa Solemne etc. -10,30 Desayuno - Tiempo libre - 11,50 Vestir Sobrepelliz - 11,55 Capilla – Recreo – 1 Comida – Recreo - 2,15 Retiro a los aposentos - 3 Preparación para salir - 3,10 Visita de Monumentos - 5 Merienda - 5,25 Vestir Sobrepelliz - 5,30 Capilla. Oficio de Tinieblas - 8,30 Cena – Recreo- 9,15 últimas preces. – Descanso.

El Monumento se montó como en años anteriores en la Capilla de la parte de la Epístola.

El Sr. Muñoz que debía predicar el Sermón del “Mandato” desde hace algunos días que está en cama enfermo por lo que predicó el Rdo. Sr. Rector.

La comida se retrasó un tanto por no tener preparado el comedor para la comida que siguiendo la tradición de años anteriores es para toda la comunidad en el comedor de los Teólogos desparada por los de 4º y 5º que no forman en el colegio apostólico para el lavatorio de pies.

Ayer se colocó en el tablero de anuncios los nombres de los Sres. a quienes se lavarán hoy los pies y que son los siguientes. Rdos. Crespina, Feliu, Gallinat, Viver, Tarres, Bardes y Sres. Bisellach, Casanova A, Niqui, Arenas, Borrás y Capellas.

Por la tarde la visita a los monumentos se hizo como en años anteriores de 6 en 6 los teólogos y los filósofos y latinos en dos grupos cada sección.

La Vela al Monumento es en la siguiente forma: Teólogos desde las 10 de la noche del jueves hasta las 7 de la mañana del viernes. - Filósofos desde el fin de los oficios hasta las 12 y desde las 3 hasta las 5,30 y terminado el Oficio de Tinieblas hasta las 10 de la noche del jueves. - Latinos desde las 12 a las 3 de la tarde del jueves y desde las 7 de la mañana hasta comenzar los oficios el viernes.

La Vela se practica de Sobrepelliz y en grupos de 4 ó 6 más según el número de seminaristas para que todos puedan practicar la Vela.

Las mesas petitorias están a cargo de la sección de Filosofía los dos días.

3 Viernes Santo. - El horario para hoy es el siguiente: 6 levantarse.- 6,25 Capilla: Ofrecimiento de obras.- Meditación – Sto. Rosario – Retiro a los aposentos - 8 Desayuno – Recreo.- 8,50 Vestir Sobrepelliz - 8,55 Capilla: Horas Menores – Misa de Pre Santificados – Vísperas – Recreo - 12,15 Capilla: Examen – Exhibición al Stmo. – Comida – Recreo - 1,30 Retiro a los aposentos - 2,30 Recreo – 2,50 Vestir Sobrepelliz - 2,55 Capilla: Oficio de Tinieblas – Recreo - 5,50 vestir Monte y birrete – 5,55 Capilla: Vía-Crucis por los claustros – Retiro a los aposentos - 8,30 Cena – Recreo,- 9,15 últimas preces – Descanso.

Las Horas Menores deben comenzar a las 8,30 pues comenzando a las 9 terminan tardísimo.

Después del Vía-Crucis predica el Sermón de la Soledad el Rdo. Corominas.

La comida se retrasa media hora para no tenerla preparada a la hora señalada, por cuya razón se suprime el recreo de después de comer.

A todos los actos de ayer y de hoy asistió muchísimo público.

Cantaron El Pasio D. Paco de Cronista y D. Javier de Jesús para sustituir el Rdo. Gallinat y Rdo. Viver señalados en el cuadro por estar el primero de estos completamente afónico a causa de un fuerte catarro.

4 Sábado Santo. - Los oficios se celebran con la acostumbrada solemnidad y asisten muchos fieles.

Terminados los oficios comenzó el desfile de los Seminaristas que marchan a sus casas para pasar los días de Pascua.

Desde ayer en la cartelera de anuncios de las tres secciones figura el Horario de hoy seguido de unos avisos como sigue: 6 levantarse – 6,25 Capilla: ofrecimiento de obras – Meditación - 7 Horas Menores - 7,30 Bendición del fuego etc. – Misa Solemne – 10 Desayuno.

Nota. Por benigna concesión de S. Excmo. Rvdmo. Sr, Obispo A. A., todos los Sres. Seminaristas podrán marchar a sus casas a partir de las 10 de la mañana para estar de regreso en el Seminario antes de las 7 de la tarde del martes 7 del corriente.

Antes de marchar, deberán dejar el aposento en perfecto arreglo y limpieza (la cama hecha etc.).

A los Sres. que a fin de curso deban ordenarse de Sacerdotes y Subdiáconos, se les facilitara los papeles expedientes para que sin dificultad puedan facilitarse los certificados oportunos en sus pueblos y Parroquias.

5 Domingo de Resurrección. - Por ser el Santo del M. Iltre. Sr. Rector D. Vicente Lores, acuden al Oficio Solemne que celebra a las 7 en el Seminario todos los seminaristas de la

ciudad desayunando después en el mismo y felicitando al Sr. Rector que nos reparte estampas y caramelos.

7 martes. - A media tarde comienzan a llegar los Seminaristas y a las 8 cuando se toca a Rosario y Bendición están ya casi todos. Algunos anuncian llegaran mañana por no tener tren para llegar hoy.

8 miércoles. - Se reanudan las clases con absoluta normalidad y después de comer aparece en la cartelera de anuncios el decreto de Ordenes para las t mporas de la Stma. Trinidad.

9 jueves. - Esta ma ana sali  para Tortosa D. Juan Estruel O.D. que paso la Semana Santa entre nosotros.

Paso un rato en nuestro Seminario y admir  la Custodia, expuesta etc. El Excmo. Y Rvdmo. Sr. Obispo de L rida. El Rdo. P. Espiritual de su Seminario que lo trajo de familiar y se aloj  en el Seminario desde ayer.

12 domingo. - Siguiendo la costumbre ya establecida en a os anteriores, un grupo de Te logos de los  ltimos cursos fueron esta ma ana al Hospital de la Sta. Cruz y San Pablo para preparar a los enfermos para la Comuni n Pascual que con gran solemnidad se celebra hoy. Algunos d aconos fueron para ayudar en la administraci n de la Sgda. Comuni n.

17 viernes. - Para conmemorar el cincuentenario de la fundaci n del Pontificio Colegio Espa ol de Roma, se reunieron en nuestro Seminario un grupo de antiguos alumnos del mismo presididos por nuestro Rvdmo. Sr. Obispo y en el que figuraban gran parte de nuestros queridos profesores, algunos Can nigos de nuestra Catedral Bas lica, un grupo de p rrocos y algunos religiosos en n mero total de treinta y siete.

El Rdo. P. Jos  M. Bover S.I. profesor del Colegio de S. Ignacio de Sarria y antiguo alumno del Pontificio Colegio Espa ol, expuso en brillante conferencia los comienzos y dificultades de la benem rita Obra. Termina y cerro la reuni n el Excmo. Y Rvdmo. Sr. Obispo de Cartagena A.A. de Barcelona que con el afecto que siempre manifest  al centro donde se form  expres  la transcendencia de este important simo centro de formaci n para seminaristas y sacerdotes espa oles en el coraz n de la Ciudad Eterna.

Al recordar este cincuentenario glorioso no podemos menos de tener presentes las inmensas dificultades que costo y la gloria que a dado a Dios y a su Iglesia en sus cincuenta a os de existencia ese Colegio Espa ol que desde el 1  de abril del 1892 hasta nuestros d as ha contemplado desfilado por sus salas y claustros a una gran mayor a de los actuales Prelados Espa oles.

Es curioso el dato de que Barcelona fue la di cesis que m s alumnos suministro siempre al citado Colegio. En la actualidad y a pesar de las enormes dificultades que la guerra mundial ocasiona, son ocho los alumnos espa oles que perfeccionan sus estudios en la Ciudad Eterna.

25 s bado. - Por la tarde ya se practica el retiro mensual que siguiendo lo establecido como definitivo a principio de ese curso se acopla al horario de retiros anteriores.

## Mayo

2 sábado. - A pesar del criterio en contra de gran parte de los alumnos y de la esperanza de tener hoy fiesta por ser la patriótica del dos de Mayo, se dan las clases con toda normalidad y quedan disueltas todas las ilusiones.

4 lunes. - Comienzan a correr rumores sobre si se corta o se alarga el curso como sucede todos los años por esta época, pero sin ningún fundamento ni tan solo se llega a conocer el nacimiento de las tendenciosas noticias.

7 jueves. - En la enfermería comienza a decrecer el número de comensales que durante estos días pasados y quizá debido a las inclemencias del tiempo y al esfuerzo de los próximos exámenes la llenaban por completo.

Desde hace unos días han crecido tanto las raciones del comedor que todos lo comentan admirados y desaparece la especie de que se acorta el curso.

13 miércoles. - Los encargados de los teléfonos para este último mes de curso son los Sres. Capellas y Zayas para la portería y Vendrell y Casas Ros para la azotea, fueron colocados en el tablero de anuncios del día 2 del corriente.

El Sr. Capellas fue nombrado Ayo de filosofía tomando solemnemente posesión de su cargo.

14 jueves. - La Ascensión del Señor. - Celebramos la primera Comunión de los niños del Catecismo del Seminario con la solemnidad de años anteriores.

Por celebrarse la fiesta de la coronación del Santo Padre Pio XII felizmente reinante, asistimos todos al Te Deum Solemne en la Sta. Iglesia Catedral. Cantado por la "Schola Cantorum" del Seminario y gran Orquesta que dirige el autor del Te Deum y Maestro de Música de la S. I. Catedral Sr. Sancho Manaco.

Se anuncia para el próximo Miércoles día 20 los exámenes de fin de curso para los alumnos de 4º y 5º de Sgda. Teología que deberán marchar el sábado próximo a Sarria para practicar los Stos. Ejercicios.

A la recepción de Palacio no asisten los seminaristas, pero si a la publica en la Plaza frente a Palacio Episcopal donde en unas tarimas se colocan las autoridades y la "Schola" interpreta el Oremus pro Pontifex y el Credo Gregoriano.

15 viernes. - Después de ultimas preces, el Sr. Rector nos comunica que está decidido por la superioridad que este verano no se pase entero fuera del Seminario y que por ello adelanta que seguramente se hará un cursillo de quince días durante la primera mitad del mes de Agosto en el que se alternaran excursiones, conferencias etc.

16 sábado. - Nos llega la triste noticia del fallecimiento de la abuela del Seminarista Teólogo D. Rafael Prats Pahisa (E.P.D.) Desde algún tiempo estaba muy delicada y en distintas ocasiones se puso muy mal por lo que su nieto marchó del Seminario dos o tres veces, ahora que parecía algo mejor el Señor dispone de su vida.

19 martes. - Esta noche ya presenta todo el Seminario el aspecto de fin de curso pues son muchos los que mañana se examinan y todas las clases están preparadas para los tri.

Exam. que se formaran mañana y que hace ya algunos días están expuestos al público en el tablero de anuncios de la Secretaria de estudios.

20 miércoles. - Comienzan los exámenes y contra lo que muchos esperaban los catedráticos no tienen ninguna prisa y examinan muy despacio. Termina el primer día y son contados los que están ya listos por lo que el desorden no es como era de esperar.

21 jueves. - Siguen los exámenes con el mismo aspecto que el día de ayer. El resto de la comunidad sale esta tarde de paseo como todos los jueves.

Por la tarde solo examinan un ratito.

22 viernes. - Terminaron los exámenes de todos los alumnos de 4º y 5º en Sgda. Teología que el día 30 de este mes se Ordenaran de Subdiáconos y Presbíteros seguramente aquí en el Seminario.

23 sábado. - Por no estar libre la Casa de Ejercicios de S. Ignacio hasta mañana domingo, todos los ordenados comienzan esta tarde los ejercicios aquí en el Seminario marchando a Sarria después del oficio para continuarlos.

A las 7 de la noche se toca la campana y se congrega en la capilla de los Santos todos los que deben ordenarse y comienzan los ejercicios con gran recogimiento.

24 domingo. - A las 10,30 salen todos los ordenandos para Sarria donde seguirán los ejercicios comenzados ayer hasta el sábado próximo por la mañana en que regresaran al Seminario para las Ordenes. Los tres últimos días se juntarán a los ejercitantes el Sr. Vidal Llopart que se ordena de Tonsura y Menores.

Siguiendo lo establecido en casos semejantes, se reza al final del Sto. Rosario un padrenuestro por el fruto de los ejercicios.

Los Seminaristas no ordenados siguen el curso con apariencia de normalidad, pero en realidad son muy pocos los Catedráticos que asisten a las clases.

30 sábado. - Por concesión expresa del Sr. Excmo. Rvdmo. Sr. Obispo hoy vacaran las clases para que todos puedan presenciar la Ordenación de sus compañeros y asistir por la tarde a la gran Velada dedicada al Romano Pontífice Pio XII en su Consagración Episcopal.

Se editan unos programas en el que constan las fiestas de hoy y las de mañana en que celebramos el Apostolado de la Oración y fiesta del Corazón de N. S. Jesucristo.

El Retiro Espiritual señalado en el Calendario Escolar fija para esta tarde, se aplaza para los próximos días de junio.

A las 7 de la mañana comienzan a llegar los licenciados procedentes de la casa de ejercicios de Sarria y familiares de los mismos que juntos con los deudos y amigos de los seminaristas comienzan a llenar la Iglesia que pronto esta atestada de público que espera impaciente la importante ceremonia.

A las ocho en punto entra en la Capilla precedido de dos largas filas de ordenandos el Excmo. Y Rvdmo. Sr. Obispo Dr. D. Miguel de los Santos Diaz Gómara, A.A. de Barcelona y momentos después comienza la ceremonia.

Terminada la Ordenación se toman dos grupos de los Ordenados Sacerdotes con el Sr. Obispo uno, y otro con los Sres. Superiores del Seminario.

Por la tarde, y unos momentos antes de la Solemne Velada dedicada a S.S. el Papa, el Sr. Obispo reúne en el Salón Episcopal del Seminario a los recién Ordenados Sacerdotes y después de dirigirles unas palabras les entrega un libro como recuerdo de este gran día y un sobre encargándoles 50 misas a cada uno de ellos.

La Velada pro Papa resulta magnífica, pero algo floja de público quizás por ser día de trabajo. Se sigue la distribución señalada en el programa y cierra el acto el Rvdmo. Sr. Obispo con su autorizada palabra.

31 domingo. - Primera Misa del Rdo. Gallinat a la que asiste toda la comunidad y numeroso público. Predica el Sermón el M.ltre. Dr. D. Vicente Lores Palau, Pbo. Rector de Nuestro Seminario.

Por ser el día dedicado en celebrar la fiesta del Sgdo. Corazón se expone el Stmo. en el Templete y Custodia magnífica que hoy se estrenan.

La procesión eucarística que forma parte de la Solemne Reserva de esta tarde siguió el mismo camino y solemnidad de años anteriores y fue precedida por una función Eucarística con Sermón a la que asistió mucha gente y una representación de los Sacerdotes Ordenados ayer que no les parece posible dejar el Seminario.

El Excmo. Sr. Obispo que estos dos días casi se puede decir no nos deja, no pudo asistir a la procesión, como era su deseo, por reclamar su presencia actuaciones ineludibles por su cargo.

La concurrencia fue en número más crecido que los años anteriores y la "Schola Cantorum" se portó como suele con su magnífico Solista.

Están señaladas para celebrarse en el Seminario tres primeras misas que son las del Rdo. Gallinat que se celebró esta mañana y las de los Rdos. García-Die y Feliu para los días 4 y 7 del próximo junio. El resto de los neo Sacerdotes celebraran misas rezadas en el Seminario conforme se presente la ocasión.

### **Junio**

1 lunes. - Después de dos días de fiesta se reanudan las clases normalmente y comienzan a correr noticias sin fundamento conocido sobre posibles transformaciones de personal y horarios para el curso siguiente.

2 martes. - Por ser S. Eugenio fiesta patronímica de S.S. el Papa Pio XII felizmente reinante vacan las clases y se intensifica el estudio de la próxima preparación para los próximos exámenes de final de curso que comenzaran D. m. el próximo lunes día 8 del corriente.

3 miércoles. - Clase teóricamente, pues en la práctica no asisten algunos catedráticos y otros pasan la clase rápidamente pues ya se están terminando de repasar todas las disciplinas.

4 jueves, Corpus Christi. - Por la mañana celebra su Primera Misa el Rdo. García-Die con asistencia de S Excmo. Rvdmo. y cantando la “Schola Cantorum” del Seminario. (i en lletra diferent, com si fos un afegit) *Asistió también el Sr. Correa, Gobernador Civil.*

Por la tarde todos los seminaristas y gran parte de los Ordenados recientemente asistimos en corporación a la procesión General del Corpus que saliendo de la Catedral recorre el camino de años anteriores. El aspecto de la procesión es festivo como siempre pero el público muy escaso en comparación a lo que fue los años anteriores. Alguno supone que es debido al pánico que cunde entre la gente sencilla de que cada año suele haber tiros y este año se preparaba una gorda, pero g. a Dios la procesión trascurrió sin incidentes.

Esta mañana salió para Villanueva el M. Iltre, Sr. D. Enrique Llido Lara, Pbro. Rector de nuestro Seminario Menor acompañado de unos seminaristas latinos de aquella localidad para asistir a la primera Misa del Rdo. D. José Campo Lleó que durante el curso fue profesor del Seminario Menor desde que D. Eugenio Fuentes marchó a la Argentina para tomar parte en la fundación del Seminario de La Florida según consigna en el sitio correspondiente de la marcha y Velada que se lo dedico de despedida.

6 sábado. - Como último día del curso académico 1941-1942 se canta un Solemne Te Deum en acción de gracias por las bendiciones sin número que el Señor derramó a manos llenas durante todo el curso sobre todos los Seminaristas y sobre todo el Seminario. En la acción de gracias que oficialmente dedica el Seminario al terminar las tareas de otro curso a aquel que es su centro su guía y Rector.

7 domingo. - Primera Misa del Rdo. Feliu en el que como en las anteriores canta la “Schola Cantorum” cerrando su actuación por el presente curso académico en el que actuó de lo lindo en el Seminario y fuera del mismo mencionando en todas sus innumerables actuaciones el más cumplido elogio por su espléndida preparación y uniformidad.

Se colocan en los tableros de anuncios de las tres secciones para las próximas vacaciones que son, como en los años anteriores un resumen de cuanto se debe hacer antes de marchar y durante el verano y que se especificara luego por medio de la Hoja Diocesana que como en el año pasado se mandara todas las semanas a los sectores de cada seminarista para que se enteren y enteren a estos de cuanto se crea necesario. Los avisos son los mismos que en años anteriores a excepción de uno de ellos en que se recuerda el cursillo de verano por el cual todos los Seminaristas estarán en el Seminario antes de las 7 de la tarde del día 31 de julio próximo y podrán marchar antes del día 15 de agosto. Los retiros mensuales serán como en años anteriores, los primeros jueves de cada mes en que se celebra el Jueves Sacerdotal.

8 lunes. – Según este señalado en los Ejercicios o Calendario Escolar del presente curso, comienzan los exámenes Generales para todos los seminaristas.

A primera hora de la tarde comienzan a despedirse los ya examinados y el Seminario ya presenta el aspecto típico del fin de curso. Los paquetes y demás deben dejarse este año en la sala de visitas. Los colchones deben dejarse todos en el cuarto y los que lo tengan de su propiedad, rotulado y atado.

10 miércoles. - Terminados los exámenes el Seminario entra en el periodo silencioso de las vacaciones y comienzan los ajetreos para disponerlo todo para las tardes de ejercicios para sacerdotes que como otro verano tendrán lugar durante presente.

### Cursillo de Verano

**31 de julio – Agosto = 1942**

Han llegado los días del cursillo veraniego tantas veces anunciado durante los últimos meses de curso y en ellos se ha completado el programa de actos que se realizarán durante ellos.

Todo con la aprobación y el encomio de nuestro amadísimo Prelado D. Miguel de los Santos Diaz y Gómara a cuya solicitud debemos los seminaristas poder disfrutar de unos días tan provechosos para nuestra formación.

Las conferencias de competentes personalidades constituyen lo más relevante de este cursillo cuyo plan se ha fijado con la siguiente distribución:

Día	10'30 mañana Conferencia	12 mañana Clase	6 tarde Conferencia
1	P. Misionero (sobre misiones)	Ensayo	Mn. Lisbona Periodismo
2	domingo. Misa Cantada		Mn. Lisbona (id.)
3	P. Benedictino (Liturgia)	P. Benedictino (C. Gregoriano)	Sr. Valls y Taberner (Historia)
4	P. Benedictino (Liturgia)	(idem)	Sr. Valls y Taberner (Historia)
5	Rdo. Dr. Eudaldo Serra (ascética)	P. Benedictino (idem)	Sr. Valls y Taberner (id.)
6	<u>Retiro.</u> Rdo. Eud. Serra (pláticas)	P. Benedict. (Cant. Greg.)	Excmo. Sr. Albó (Amparo infancia)
7	Rdo. Eudaldo Serra (ascética, sacerdocio)	P. Benedict. (C. Greg.)	Excmo. Sr. Albó (Benef. parroquial)
8	Rdo. Eudaldo Serra (ascética: sac.)	P. Benedict. (C. Greg.)	Rdo. Dr. Vives (Metodología)

9	domingo. Misa cantada	P.	Rdo. Dr. Vives (Metod. científica)
10	Rdo. Dr. Castells (amor a la Parroquia)	P. Altisen (Cant. Greg.)	Rdo Dr. Camprubí (Xto centro de amor)
11	Rdo. Dr. Massó (celo parroquial)	P. Altisen (Cant. Greg.)	Rdo. Dr. Camprubí (id.)
12	Rdo. Dr. Massó (Manif. Apostolado)	P. Altisen (Cant. Greg.)	Rdo. Dr. Roca (Humanismo)

Día 31 de Julio: Desde primeras horas de la mañana afluyen al Seminario los de los pueblos más lejanos, quienes por falta de mejores comunicaciones dan con su temprana presencia la impresión de “las vanguardias”. Por la tarde la portería se va animando por momentos, llegando solos o en grupos con sus risueñas caras “tostadas” las de algunos, casi en su totalidad todos los seminaristas. Son pocos, contados, los teólogos que faltan, y todos ellos por razones justas; la sección de Latín se puede decir es completa; quizás la de Filosofía sea la menos numerosa, pero de todos ha llegado la correspondiente justificación.

A las 8, hora fijada para la entrada, todos han ocupado sus respectivas habitaciones. Los cambios de impresiones y comentarios del futuro curso con sus innovaciones llenan de interrogantes el plan de estudios que se está elaborando y que desconocemos.

A las 8 ½ toca por primera vez la campana que nos reúne en la Capilla donde después de rezado el Sto. Rosario, sube el Sr. Rector al Presbítero para dar la bienvenida a los seminaristas y hacer algunas advertencias: en primer lugar, anuncia la enfermedad de nuestro Sr. Obispo A.A. que se ve obligado a pasar unos meses de absoluto descanso y sin poder hablar.

Antes de partir para Murcia donde ha ido a restablecernos encomendó que rogáramos mucho por él Sres. seminaristas.

La luz durante la noche se dejará encendida. El Domingo habrá visitas. Ofrecer a N. Señor el poco o mucho de lo que tendremos estos días. Tomar nota de todas las conferencias, constituyendo tema de trabajo para estas vacaciones el presentar a principios de curso un examen o exploración de las mismas, etc. Luego hay Bendición con el Santísimo. Se retrasa a las 9,15 la cena. Observando ejemplar silencio todos a las 10 se retiran a sus habitaciones respectivas.

Se ha fijado para estos días el siguiente horario acomodado al plan de conferencias: 7 Levantarse - 7,20 Ofrecimiento y meditación - 8 Santa Misa - 8,45: Desayuno y recreo - 9,30: Estudio - 10,30: Conferencia - 11,30 T. libre - 12: Clase Gregoriano - 1 Visita, etc., comida, recreo - 2 Retiro a los aposentos - 3 Tiempo libre - 3,30 Lectura espiritual, tiempo libre - 4 Estudio- 5 Rosario y Merienda - 6: Conferencia - 7 prepararse para salir - 7,10 paseo- 9 cena y recreo - 10: Últimas preces.

1 de agosto: se sigue el horario exactamente durante todo el día. Después de la Santa Misa sube el Sr. Rector al Presbiterio y recomienda a todos el aprovechamiento del tiempo de estudio y tiempo libre. Por abusos de los trasnochadores se apagará la luz durante la noche, después de dada la señal. D. Francisco ha dicho la Misa de Comunidad. En el desayuno hay lectura del Kempis. Como ha anunciado el Sr. Rector por la mañana, la conferencia sobre Misiones que debía dar el obispo Sr. Matías Solá O.M. Cap... queda de momento aplazada pues está enfermo actualmente. En sustitución del mismo y a las 10,30 en punto llegan los Padres Capuchinos uno de los cuales el Rdo. P. Ricardo de Olot da una interesante y animada conferencia aplicando el trabajo, sufrimientos, ilusiones y dificultades del misionero al trabajo del sacerdote en la Parroquia. El tiempo libre se ocupa comentando la interesante Conferencia de los misioneros de Colombia. A las 12 dirige el ensayo que versa sobre las partes variantes de la misa de mañana, Domingo, el maestro de Capilla Rdo. Reixach; los demás actos siguen normalmente. La lectura espiritual a las 3,30 tiene un carácter especial para los teólogos quienes la realizan presididas por el Rector en la azotea, al aire libre, a la sombra como es natural, lee el Rdo. Niqui, y en los pasajes más interesantes hace un comentario el Sr. Rector: acto este que resulta altamente agradable. La conferencia de las 6 reviste un aspecto atrayente y práctico aun cuando solo versa sobre la teoría del periodismo, la parte práctica queda para mañana: va a cargo como está anunciado de Mn. Lisbona, director de nuestro diario local "El Correo Catalán" promueve un movimiento de adhesión a todas sus afirmaciones y arranca merecidos aplausos; se alarga algo más del tiempo fijado, por lo que el paseo se retrasa en unos diez minutos.

Las secciones de Teología y Filosofía visitan el edificio del Ayuntamiento con sus típicos, valiosos y antiguos salones "de Ciento" etc... Aunque es breve la visita, resultó suficiente para que nos hagamos cargo de lo que encierra. Nos acompaña el Sr. Vice-Rector; acto seguido estas dos secciones y luego la de latín, o sea todo el Seminario se reúne en la Basílica de la Patrona de la ciudad Ntra. Sra. de la Merced, donde se cantan los Gozos y Salve. Regresamos a la hora al Seminario. Durante este primer día parece haber disminuido el calor y por tanto no ha tenido que sufrirse mucho.

Día 2, Domingo: El horario de hoy ha variado algo por ser domingo, no habiendo tenido conferencias por la mañana, como ya estaba anunciado.

Por ser la hora avanzada, la Misa ha coincidido con la de 8 y por lo tanto ha asistido a ella el público de costumbre, a pesar de ser misa de comunidad. La Misa ha sido rezada por el Dr. Altés. A las 10 ha tenido lugar el Oficio solemne: los latinos se han situado en los bancos del medio, detrás de los cantores, ha habido Tertia; actúa de presidente D. Francisco y por falta de diáconos, el Dr. Altés. ¿Se canta la misa "Cum Jubilo" Merece destacarse la actuación del salmanticeme subdiácono Rdo. Parramón... doctorado en rúbricas? A las 12 hay visitas para las madres que añoran a los hijos que ya hace tantas horas faltan de casa, hasta la 1. Por arte de encantamiento el esperado arroz se ha convertido en patatas "amb suc": ha merecido una buena siesta. El mismo Sr. Rector dirige y comenta hoy la lectura espiritual. Mns. Lisbona da su segunda y última conferencia con su mismo carácter práctico destacando la importancia que objetivamente reporta la influencia sacerdotal ya directa ya indirecta que se obtiene por la propaganda e inscripción de sus escritores en el periódico no de informaciones, sino de ideas. Termina su conferencia y es despedido cordialmente y con entusiasmo. A las 6 ½ ha llegado el

Rdo. P. Remigio Aixalá O.S.B. a cuyo cargo irán las conferencias de Liturgia y Canto Gregoriano. Hoy ha quedado suprimido el paseo, y en su lugar han tenido lugar unas Solemnes Vísperas que ha presenciado el P. Benedictino desde el coro de la Capilla y en las cuales ha oficiado el Rdo. J. Bach Vicario de Santa María del Mar. No se puede hacer gran elogio de las mismas, pero la improvisación con que han sido preparadas justifica, junto con algunas otras causas, el que no hayan resultado espléndidas: no obstante no han faltado rectitud de intención como es de creer. Seguidamente Exposición Mayor, estación al Stmo. Bendición y Reserva. ¡¡En la acción de gracias de la cena no ha sorprendido “el democionis Transformado en... manubrio”!! según advertencia de D. Javier.

Después de Últimas preces el Sr. Rector ha anunciado la variación en el horario de la Misa que en vez de ser rezada será Conventual y que dirigirá el P. Benedictino. En ella se dará la Comunión. Exhorta a que haya mayor preparación por parte de los ministros y de todos en el canto.

Día 3. La Misa Conventual es de “Requiem” y se aplica en sufragio del alma del sacerdote Operario Rdo. D. Miguel Monge, Rector del Sem. De Tortosa. Ha oficiado el P. Espiritual, actuando D. Francisco de Diácono. Ha resultado bastante bien aunque improvisado. Del canto hay que lamentar bastantes deficiencias que procuraremos subsanar guiados por el P. Aixalá, quien ya ha dirigido esta mañana. A las 10,30 ha tenido lugar su presentación que ha sido gratamente recibida y su primera conferencia: mas que tal es una exposición de ideas básicas en la liturgia y de sumo interés para lo que su espíritu informe todos los cultos y actos piadosos no solo de la vida de comunidad, sino también la nuestra vida particular. En la clase de Canto Gregoriano procuramos poner en practica las normas que nos va ofreciendo y aunque el ensayo no consiste sino en repetir fórmulas fáciles consideramos que toda tiene la finalidad de procurarnos firmes principios que siempre podremos aplicar. La impresión que nos ofrece la figura noble, sencilla y franca del P. Remigio Aixalá es de tranquilidad y confianza en su experiencia y años de monje: nos dice que es antiguo alumno de este Seminario, que ha celebrado ya sus bodas de oro de monje de Montserrat y que parte de su vida la ha pasado en Roma. Todo ello crea a su alrededor un ambiente de simpatía que creemos culminará en una grande amistad entre él y el Seminario y entre el Seminario y Montserrat, mas fuerte de lo que ya existe. En el refectorio se leen las revistas “Iluninare” y “Ecclesia”, ésta última contiene un reportaje del cursillo de A. Católica que los seminaristas de España celebran en Vitoria y en el cual está representado el Seminario por los alumnos Mn. Muñoz y Ventosa: las lecturas en el comedor duran hasta la mitad de las comidas o cenas. Un contratiempo ha sufrido hoy el plan de conferencias y es que debido a una avería de motor en el auto, no ha podido llegar hoy a Barcelona el Sr. Valls y Taberner quedando por tanto suspendida su conferencia. Ello ha permitido salir antes del Seminario, dirigiéndonos todos a la Diputación que hemos visitado detenidamente y donde se nos ha recibido amablemente: nos ha ofrecido ocasión de mirar sus salones, la capilla de San Jorge, el espléndido salón del mismo con sus majestuosos frescos y decoración, el “pati dels Tarongers” etc. Hemos prolongado el paseo hasta “els Tirolets” y así se ha acercado la hora de vuelta al Seminario. Hay entusiasmo y propósito general de celebrar desde mañana el Oficio con mas perfección y para ello se han ensayado las rúbricas; se introduce una variación en estos oficios Conventuales y es que quedan suprimidos los cero ferarios a la Elevación: serán los acólitos quienes con el cirial se dirigirán al medio del altar.

Diariamente el maestro de Ceremonias designará los ministros del día siguiente para que todos puedan actuar estos días.

Día 4: Martes. El Oficio conventual de Santo Domingo de Guzmán; celebra D. Francisco; ha resultado mucho más que las anteriores. El horario se ha ido siguiendo como de costumbre en estos días. Se hace de notar lo bien que cunde el espíritu de la vida interior y del aprovechamiento de las conferencias litúrgicas demostrando en los ratos libres por los grupos de ordenandos que formando coro se proponen rezar el oficio diurno y también de otros que no teniendo aún órdenes rezan “el Oficio Parvo” de la Virgen. El Rdo. P. Aixala nos hace pasar un buen rato de animosa y simple charla en su segunda conferencia exponiéndonos la importancia del Oficio Dominical y las Vísperas solemnes que celebramos durante el curso, en cuanto son la manifestación Litúrgica de nuestros anhelos de que sean el Misal y el Breviario con todo el Tesoro que ambos encierran, el centro de toda nuestra formación. La clase de canto la dedica a perfeccionar la salmodia, en cuya ejecución debiéranse corregir defectos básicos, aún de pronunciación. Ha sido coincidencia la gran actualidad de la “burra de Balaam” que parece inspire a los conferenciantes, pues ya es la segunda o tercera vez que constituye argumento en favor de las excepciones... Termina su conferencia con el ejemplo de la parroquia que él regenta los domingos, dejando la quietud del monasterio, donde durante el corto tiempo de un año y medio ha conseguido atraer al canto y a las funciones litúrgicas a todo el pueblo de Marganell: hádele además ayudado para llevar a cabo la construcción de una gentil iglesia que merece todos los elogios.

La esperada presencia del Sr. Valls y Taberner ha sido hoy conseguida: a las 6 en punto ha empezado, tras una merecida presentación por el Sr. Rector. Su científica, prestigiosa conferencia, ha sido escuchada con vivo interés y expectación, colmando las capacidades históricas hasta la saciedad: su figura esbelta y atrayente, de persona recta, de continente que inspira fe en su autoridad, ha cautivado toda nuestra atención. Inmediatamente después de la conferencia, los teólogos, nos dirigimos, acompañados de D. Francisco a la Redacción del diario barcelonés casi septuagenario, adonde fuimos convidados por Mn. Lisboa en sus conferencias pasadas: se nos tributa una cordial acogida y nos reciben Mn. Lisboa, el Dr. Barrera, Director actual, D. Esteban Doltrá y Gerente D. Pedro Romá: acompañado de los mismos y atendidos por todo el personal visitamos la hemeroteca con toda su colección de periódicos desde su publicación; seguidamente bajamos a los talleres donde puesta en marcha la rotativa admiramos casi con miedo su acompasado y complicado mecanismo: no menos admiración causaron las otras máquinas principalmente las linotipias, que se nos asemejaron camufladas antes de razón con su casi incomprensible disposición a los entendimientos poco acostumbrados a la vida mecánica.

Día 5: miércoles .- Festividad de Ntra. Sra. De las Nieves oficia el P. Espiritual. La orientación del día va hacia el Retiro que se empezará por la tarde para concluirle a medio día de mañana. Empieza una nueva serie de conferencias de carácter netamente ascético a cargo del Rdo. D. Eudaldo Serra y Buixó Rector de la Casa Sacerdotal, que sustituirán las de Liturgia, quedando a cargo del P. Benedictino solo las clases de Canto Gregoriano.

Por senderos ya algo conocidos, pero no practicados ni quizás suficientemente comprendidos, nos conduce la experta dirección de Mons. Eudaldo: cautiva la sencillez

no solo de su palabra, sino aún del mismo tema: “Tenemos en nuestras manos lo fácil y asequible, el camino de la infancia espiritual que nos enseñó elocuentemente Sta. Teresita, y no lo seguimos”: asunto llano es el de nuestra santificación bajo este programa: ¿a quien no habrá convencido totalmente?

La sección de Filosofía ha tenido hoy la grata sorpresa de ver llegar a su padre y pastor D. José de quien ya desesperábamos de tener entre nosotros durante este cursillo: ha tomado posesión de su cargo el Sr. Capellas a quien sustituirá Mons. Prats tras una ceremoniosa entrega de llaves y bastón de mando. La presencia de algunos sacerdotes en nuestro Seminario ha motivado una sustitución de la Lectura espiritual de este día por una conferencia o especie de charla que nos ha dirigido a los teólogos el Rdo. Mn. Cortinas, Encargado de un Barrio de Casas Baratas de esta ciudad: ha planteado a base de la experiencia que tiene, los problemas de los obreros no ya teóricos sino prácticos, que conoce, destacando la gran importancia del celo sacerdotal que se debe desplegar en su favor no solo espiritual, sino aún moral; ha recordado el ejemplo del P. Plus en Bélgica y otros.

La conferencia del Sr. Valls y Taberner ha seguido la misma trayectoria de la anterior, concluyendo con un elogio a la obra del Cardenal Bossanet; se le tributa una cordial despedida: ha asistido a esta conferencia el Secretario Canciller Dr. Luis Urpí.

A las 8 comienza el Retiro con una plática a cargo del P. Espiritual del Seminario. Los demás actos se continúan en silencio. En el Refectorio se lee la obra del Rdo. Eudaldo Serra: “Infancia Espiritual” editada en un opúsculo. Ha salido por la mañana en el “Correo Catalán” la “foto” y una nota de nuestra visita de ayer.

Día 6 jueves: Continuando el Retiro Espiritual que ayer empezamos, nos ha dirigido la palabra en la meditación que ha programado la formación del seminarista a la luz de la Transfiguración de Jesús cuya solemnidad hoy celebramos, el Rdo. D. Sixto Garrido, Mayordomo del Seminario Menor de Valencia. Dicho sacerdote ha celebrado el Oficio Conventual del día, ejerciendo la orden de Diácono el Rdo. J. Pinent, Pbro, Vicario de San Feliu de Codinas y sacerdote de hace un año. Se ha distribuido en el Refectorio el opúsculo del Rdo. D. Eudaldo Serra, sobre “Infancia espiritual” con que ha obsequiado a todos los seminaristas. Efectuados los demás actos y aprovechando los tiempos libres dedicándolos al reconcentramiento interior que sirva para orientar en las semanas que aún restan para volver al Seminario, vamos dando fin al Retiro; el examen del mes y ejercicio de preparación para una buena muerte tiene lugar a las 10, retrasándose la plática para las 11, que no es sino una continuación de la conferencia sobre infancia espiritual, por el Dr. Serra tal como estaba anunciado. Así hemos concluido este provechoso Retiro, tras del que han seguido todos los actos bien normalizados. El canto Gregoriano ha versado sobre salmeo, y se ha ensayado también la Misa 4ª. En la comida ha habido “gratia”.

Una pequeña insinuación de alguno que seguramente provino de algún superior, produjo gran entusiasmo para preparar una excursión para el próximo sábado: por la tarde D. Francisco en la merienda recomienda a los teólogos hagan una exploración a fondo en las carteras y bolsillos para realizar un proyecto de excursión a... Nuria nada menos; inmediatamente se forman dos bandos uno en el que abundan los entusiastas, otro, el de los que un inconveniente muy serio no les permite hacer alarde de excursionistas. ¿Quien vencerá? – Seguramente que D. Francisco.

La grata visita del Excmo. Sr. D. Ramón Albó que cautiva no solo la atención, pero también el entusiasmo, viene a adentrarnos de nuevo en el terreno de las conferencias esta vez de cariz social, altamente aleccionador en sus palabras de cristiano y devoto añejo de la Virgen, y ejemplar seglar en cuyos 71 argumentos, - como nos ha querido probar su afirmación mas aludiendo a su edad – resplandece una labor de fecundo apostolado sobre todo por la infancia moralmente abandonada. Esperamos con vivo interés su visita de mañana en que concluirán el tema.

No podemos perder de vista que hoy es jueves Sacerdotal; por la tarde a las 7 y media ha tenido lugar la hora Santa que ha dirigido el Rdo. Espinosa Pbro. De Capellades. Esta tarde de 5 ½ a 6 ha habido visitas. Termina el día con unas advertencias del Sr. Rector, a través del cual realza D. Francisco su campaña de conquista de anti-Nurienses con la siguiente alternativa: “mañana todo el mundo ha de ir de excursión: el que no quiera ir a Nuria deberá juntarse a los filósofos...” ¡ buen golpe!!

### Día 7 Viernes

Con toda seguridad hoy será ya el ultimo día que el P. Remigio Aixalá estará entre nosotros puesto que mañana nosotros estaremos de excursión. Es dia pues que le corresponde a él dejarnos un recuerdo suyo y con este objetivo es invitado a colaborar el Oficio al que es asistido por D. Javier y Mn. Niqui. Grato recuerdo de gravedad y compostura monacal. Después del almuerzo D. Francisco nos recomienda escribamos un poco en las habitaciones no sea que a alguno se le olvidase, y nos invita a que vayamos pasando todos por sus habitaciones partiendo a dar el nombre para Nuria o para el Montseny que es donde van los filósofos; no puede decirse que sea un atraco a mano armada, pero la verdad es que el bando de los indecisos ha de declararse en retirada, una o dos horas más y los últimos reductos buscan amparo en la generosidad de los prestamistas... la victoria ha sido rotunda.

Quedan dos conferencias de Mn. Eudaldo Serra, una que es la de hoy y otra mañana: ésta probablemente ha de avanzarse, por lo que decide el Sr. Rector suprimir el paseo y en su lugar tener tal conferencia. Versan sobre “prestigio del sacerdocio” no las ya oídas de sus labios, están selladas con aquel carácter de simplicidad y llaneza que conduce sin ningún esfuerzo: esta es la impresión de todos. Desde que ayer nos dio las últimas notas de infancia espiritual en todos ha renacido un gran deseo de estas altas pero asequibles verdades que fácilmente dejara buen sedimento en los corazones generosos.

Las conferencias tienen ahora lugar en lo que es la sala de estudio de los filósofos, por no ofrecer buenas condiciones el salón de actos, debido al ruido y a que es demasiado espacioso.

Con este último ensayo ha terminado hoy su labor el P. Aixalà: ha insistido en el salmeo y recitación; no debe pasar por alto anotar la gran diversidad de esta última conferencia, motivada por una discusión entre dos “quidam” de los cuales uno se conoce se “ha levantado hoy de “mala lluna” – según palabras humorísticas del P. Benedictino – a causa de optar el uno por cantar en tono algo alto y el otro en bajo; cuestión de “previsión”: es cosa sabida que “in medio etat virtus” y en ello al fin resulta que todos coinciden: de todas formas puede contentarse el Sr. Roura oyendo las octavas bajas en do, emitidas por la recia voz del P. Aixalá. Y en medio de esta sesión se han realizado las últimas pruebas.

Con ello hemos despedido entusiastamente al buen monje que con tanta solicitud nos ha hecho gustar del arte y espiritualidad del canto oficial de la Iglesia y su Liturgia durante estos días y del que conservaremos buen recuerdo mientras procuraremos sus expertos consejos.

Lo restante del día va transcurriendo con los preparativos de la excursión al Santuario de Ntra. Sra de Nuria. Hoy, por ausencia del Sr. Rector se ha suprimido la lectura de las 3,30 de la tarde; aprovechando el tiempo estudiando, y... despistando.

Durante estos días se están pintando los armarios de la sacristía y también las dependencias, lo cual motiva algo de desorden en la misma: por ser Primer Viernes de Mes ha tenido lugar exposición del Scmo. Bendición y Reserva, mientras la exposición, el rezo del Sto. Rosario y acto de desagravio. Ha actuado en esta ceremonia el Rdo. José Bardés, ordenado hace dos meses de sacerdote y actualmente vicario de San Vicens de Llavaneras. Y con este ha llegado el Sr. Albó y nos ha deleitado de nuevo con su presencia venerable, y nos ha convencido con sus recios 71 argumentos; inexplicable resulta la emoción de sus recuerdos de amor y agradecimiento marianos y como se transmitió a nuestros corazones, imposible referir su despedida “cuando algún día siendo vicarios por esas parroquias, veáis en los periódicos una crucecita y debajo de esa cruz mi nombre acordaos, os lo pido de quien estos días os ha hablado. os ha hablado”, mientras lágrimas de niño, de anciano asomaban a sus nobles ojos, al despedirle parecía como si despidiéramos a un entrañable amigo de la infancia...

A las 8 ha tenido lugar la última conferencia de Mn. Eudaldo Serra sobre “prestigio del sacerdote”. Después de últimas preces, desde el Presbiterio el Sr. Rector ha advertido para el buen comportamiento de mañana en trenes y en pueblos y ha hecho alusión a la comida que debemos llevar cada uno y por secciones.

---

Día 8: sábado: Excursión al Santuario de Nuestra Señora de Nuria. -

---

Dos horas faltan para la aurora: el sonido penetrante de la campana trae enseguida a la mente adormecida un recuerdo sugestivo que convida a erguirse instantáneamente; en el silencio y la pausada calma de la noche Jesús llega a nosotros llenando de paz y gozo los corazones: nos llevará a regiones de ensueño para que conozcamos un nuevo trono de su Madre. Aún están las calles desiertas y solo un hilo de luz desprende la luna nueva, por entre como dos sonrientes labios cuando llegamos a los andenes del tren que nos debe conducir de momento, a Ripoll: son las cinco y cuarto. El humor estudiantil puesto a prueba, pocas ocasiones tendrá tan propicias como estas de la mañana y ante el panorama de un día espléndido y prometedor de alegrías y sorpresas, para desahogarse sin traba y aprovechar el más pequeño incidente para coronarle de humor y sano reír, Nos apoderamos del tren y lo que es peor queremos ir a las anchas: pero en cada estación los andenes van alimentando los asientos vacíos y difícilmente seguiremos mucho rato sin que algún saco de patatas, o de carne... venga a ocupar los agradables huecos. Y llegaron los sacos... Todo sin embargo coopera al humor y a la alegría; hasta la “Soli” con su “parrilla de oro”, para informes Pelayo 9 pral. El panorama a pesar de lo conocido proporciona, como siempre, objeto de conversación, y luego al acercarnos a la “Plana de

Vic” también de dudas y ansiedad: una espesa niebla cubre los campos e impide contemplar el paisaje al que ya empieza a iluminar el naciente sol: ¿será posible que desaparezca? El tren va cada vez más lleno; al fin nos enteramos que en el mismo van dos romerías también A Nuria: son peregrinos de los pueblos de “La Roca” y “Les Franqueses” que van a visitar a la Virgen: seremos compañeros todo el día. Nos acompañan a nosotros D. Francisco, los P. Espirituales de los dos Seminarios, Mayor y Menor, y el Dr. Bataller, Profesor de Geología con su gasógeno a la espalda y su perfecto equipo de excursionista.

El trasbordo de Ripoll para llegar a Ribas es efectuado a marchas forzadas donde podemos admirar las energías de nuestros amados acompañantes, especialmente de nuestro P. Espiritual.

Al llegar a estos lugares el ambiente ha cambiado por completo, un aire tibio y puro llena los pulmones y una impresión de frío nos recuerda que vamos a una montaña escarpada *mig any coberta de neu*. Al bajar en Ribas de Fraser, tranquilo y elegante nos espera la simpática cremallera que debe conducirnos al valle que una gran mayoría aún desconocemos: los panoramas que se van ofreciendo a nuestros admirados ojos transportan a insospechadas sublimes regiones: el agua que de las agrestes rocas suda por innumerables grietas la desnuda mole juguetea saltando en diminutas cascadas, otras veces más crecidas, y se une en arroyuelos con inimaginable soltura. Aquí no puede hablarse de ruiseñores que trinan y de murmullos silvestres: no hay ningún bosque ni arbolado significativo, sobre todo en lo que constituye el valle y la parte superior, pero una impresión de majestuosa calma de imponente silencio, de hierática postura embarga los sentidos no para embotarlos precisamente sino más bien para alegrarlos y colmarlos de mansedumbre y placidez y fuerza. Con esto llegamos al término del viaje: son las diez y media; cinco horas han pasado, aunque muy agradablemente y distraídas.

La sencillez domina en los recintos, la capilla aún ofrece el aspecto de los malos tratos que gente sin conciencia le infringieran, pero en ella se guarda aún el tesoro centenario y cautivador que manos sacerdotales salvaran es la bella y artística imagen de María, la Virgen de la Montaña de Nuria alrededor de la cual la poesía y tradición cantan gozos gentiles y atractivos.

A sus pies nos postramos y allí junto a Ella oímos la Santa Misa que celebra D. Francisco Sanjuan.

En el Santuario somos cordialmente recibidos y atendidos por los sacerdotes guardianes, especialmente por el Mayordomo del Seminario de la Seo de Urgel, que lo es de allí. Asisten unos al Oficio que celebran las peregrinaciones de la Roca y las Franquesas, otros ayudan Misa los demás visitan las dependencias y contornos del santuario a todos nos satisface aquella perla en medio de los perdidos mares de montañas que allí empiezan. Como está en proyecto la ascensión al Puigmal, el pico más elevado de Cataluña, cercano al santuario, decidimos preparar la comida para lo cual se nos presta la Cantina de las dependencias, donde en medio de gran animosidad felicitamos a los rancheros Pujol y Nonell por sus exquisitos platos y su entremés de cebolla... que nos permite hacer honor al fresquísimo vino que nos ofrece D. Francisco. Mala disposición es la de una buena comida para emprender el ascenso al Puigmal, pero no falta un puñado de decididos que se resuelve a llevarlo a cabo; son unos treintaicinco los que se deciden a subir y aunque

la frescura reina en el lugar hasta en aquellas horas del mediodía, no es muy oportuno al parecer de algunos, tomar el sol que penetra sin recato en una ascensión tan rápida y en lugares tan desiertos, de momento sin embargo triunfan los optimistas. Pronto la comitiva se va repartiendo en cuatro o más grupos de los que los más rezagados optan por quedarse a esperar a los más valientes, solo hace un cuarto de hora que se ha emprendido la ascensión y son las dos menos cuarto: los demás han proseguido la marcha admirando cada vez más el fuerte atractivo de aquellos prados inmensos en las laderas de los montes, donde aquí y allá aparecen rebaños de vacas, caballos y ovejas. Lo peor del caso sin embargo es que nadie sabe cuál de los picos es el del Puigmal; de los tres que ofrecen más probabilidades optan unos por este, los otros por aquel empieza a cundir en algunos el desaliento y los mismos primeros grupos promueven desánimo al que ayudan la incertidumbre del camino que, por supuesto todos ignoramos: ya muchos se han sentado esperando al parecer de los que siguen, y vienen a añadir argumento en contra unas nubes que se pasean desde hace rato por las cumbres más elevadas: que adelantamos con abrir si nos sorprende la niebla? Pero se impone la decisión y el optimismo, es preciso ir adelante, no es “apto para el reino de los cielos el que, tomado el arado, vuelve la vista atrás”; en cuanto al monte que debemos subir está la opinión de los valientes, aún contra las apreciaciones falsas de la vista que parece engañar: en esto alguien descubre, allá en la cresta de un collado un palo orientador; tal señal no puede engañarnos; al primer grupo que va algo más avanzado le anima y decide Mn. Bosch, y lo componen casi en su mayoría filósofos: serán los primeros en llegar; al segundo Mn. Zayas; detrás de éstos van otros más rezagados, mucho más lejos siguen pocos más y ya no se divisan, y la mayoría han abandonado; alguien confunde a una vaca con un grupo que creemos se han sentado esperando nuestro descenso.

La última etapa es la más arriesgada, pero no merecería la pena abandonarla ya unos pocos ánimos más y llegamos a la ansiada señal de orientación: estamos encima del valle de la Cerdanya, divisando tierra francesa: el espectáculo es imponente, no se ha llegado a la cima.

Allí nos encontramos con dos jesuitas, uno de ellos el P. ilustre historiador, quienes nos alientan para llegar al final: al cabo de unos diez minutos más alcanzan la cima el primer grupo llegando los primeros Sunyer y Bassols. Solo doce hemos llegado a la cumbre, otros han quedado en la cresta que a ella conduce, pocos más llegan más tarde, y los demás esperan el descenso. - En la cumbre, más cerca del cielo y a pleno pulmón cantamos la “Salve” con entusiasmo juvenil y los “gozos” de la Virgen de Nuria.

El retorno es rápido, vertiginoso a veces: alguien, aún en el collado, sugiere la costumbre de saludar a Francia con el español requisito... Aún hay tiempo de refrescar las sedientas bocas en las cristalinas heladas aguas que bajan naciendo como por arte de encantamiento a media montaña, y de rezar el Sto. Rosario. Ya al llegar podemos contemplar el poético cuadro de las chotas junto a la madre al atardecer. Son las cinco y media cuando ya estamos de vuelta con satisfacción plena de todos.

¡¡Durante nuestra rápida y atrevida excursión D. Francisco y los dos PP. Espirituales han subido en funicular al Hotel Puigmal y el Dr. Bataller con un grupo de cansados ha practicado su afición fosilesca y mineralesca, buena pirita, eh! ¡La despedida a la Virgen

termina con el tradicional toque de la campana y lastima de falta de la no menos popular y tradicional olla!

A las 6 ½ salimos de Nuria y aunque las vueltas nunca son tan animadas como las idas, no dejamos de disfrutar del panorama y del humor. El viaje continuo normalmente y son las once de la noche cuando llegamos al Seminario: rendidos de cansancio, de sueño y tostados muchos del sol, pero satisfechísimos todos del día no pensamos en otra cosa que en una frugal cena y el descanso.

Los filósofos que han ido al Montseny y han hecho más de treinta km. a pie hasta llegar a Santa Fe y regreso, acompañados del Dr. Javier Altés, y los latinos que han pasado el día en la Conreria ya duermen tranquilamente y no queremos turbar su reposo.

Día que viene constituir como el punto culminante de este cursillo veraniego, en el que todos hemos disfrutado de los atractivos de la Naturaleza, obra toda del Dios Omnipotente al cual nos acercamos alabándole en sus obras en cada una de las nuestras arrobadas miradas en cada una de nuestras aspiraciones del aire puro, en cada uno de nuestros silencios, murmullos que percibe el oído, en cada una de las admiraciones del alegre corazón, deja grata impresión en nuestras almas sacerdotales.

Día 9: Domingo: Después de la Misa de Comunidad a la que asisten os fieles del contorno y que celebra D. Javier, preparamos el Oficio, que celebra luego D. Francisco asistido por D. Javier y Mn. Vilanova que llegó ayer a pasar los días que faltan de cursillo. Ha habido Tercia. A las 11 ½ visitas; y se va siguiendo el horario como el Domingo pasado.

En la lectura espiritual de la tarde el Sr. Rector ha hablado seriamente a los teólogos sobre varios puntos formativos y acerca del plan de estudios que empezará a regir el próximo curso y que aún no está bien definido, lo que ha dado ocasión a múltiples comentarios contra los que ha tenido palabras de censura.

Nada de multiplicar o agrandar las noticias: solo hay de verdad que los de 5º serán ordenados en febrero, pero que aun así no se examinarán hasta junio.

Hoy empieza sus conferencias Mn. Vives, sobre Metodología científica” Esta primera ha revertido carácter de interés y ha resultado muy práctica y convincente.

Las Vísperas a las 7 ½ han resultado bien ejecutadas.

Varios son ya los que entre estos tres días han ido desfilando para sus casas, otros sin embargo han venido. Día caluroso, cual no habíamos tenido otro hasta ahora

Día 10: lunes, Ha celebrado el Oficio de San Lorenzo el Sr. Rector. Ha habido alguna variación con las conferencias lo que los días que faltan también sufrieran cambios.

Ha sido el Dr. Massó, Ecónomo de Santa Madrona quien con llaneza y optimismo nos ha hablado del amor a la parroquia y los medios de que hemos de valernos para sentir alegría en nuestros trabajos, señalando como el más importante procurarnos la felicidad por la práctica constante de la virtud, concluyendo con este consejo “Sed muy humanos y muy divinos”.

Desde hoy dará las clases de Gregoriano el P. Altisen, Escolapio y gran gregoriano al que nos presenta el Sr. Rector como a tal y sucesor del P. Suñol en Roma, actualmente

Presidente de la Asociación del Canto Sagrado de la Diócesis: ha sido práctica su clase y viene a añadir a las lecciones del P. Aixa el matiz que quizás nos faltaba de orientación e impulso en la misma ejecución, con lo que ganamos enormemente: al terminar la impresión general es de que vamos a aprender por fin gregoriano aprovechando el tiempo y este convencimiento se corrobora al comprometernos que al menos una vez cada semana vendrá a ensayarnos durante todo el curso. los demás actos siguen normalmente. Después de la Lectura espiritual el Sr. Rector nos distribuye tres folletos, uno el Boletín Extraordinario de la Obra de Ej. Parroquiales, el otro sobre la Santa Misa y el titulado “ de los Operarios el otro. El conferenciante de esta tarde debía ser el Dr. Camprubí, pero como quedaba pendiente la conferencia correspondiente al sábado sobre Metodología se ha retrasado aquella para mañana y el Dr. Vives ha dado su segunda conferencia que ha venido a completar la doctrina de ayer.

Después teólogos y filósofos nos hemos dirigido a la Biblioteca Central, donde, recibidos atentamente por el personal hemos visitado las dependencias admirando sus colecciones, ficheros, salas y estanterías; la segunda de España, esta Biblioteca es una honra para Barcelona y para todos aquellos que han cooperado y trabajan aún por el mantenimiento de las letras en la ciudad Condal y en toda la provincia a la que surten sus 500.000; o cerca 600.000 volúmenes; hemos visitado también el almacén donde guarda los incunables propiedad de la Biblioteca del Seminario y unos miles mas de volúmenes de la misma.

El día ha sido también muy caluroso: en parte húmedo.

Día 11: martes: el Oficio lo celebra D. Javier, asistido de D. Francisco y de Mn. Vilanova por ausencia del Maestro de Ceremonias, actúa en su lugar Mn. Pujol. El conferenciante de hoy es el Rdo. Dr. Castells, de Esplugas de Llobregat quien habla de “La parroquia y la Escuela” parangonando la importancia de la enseñanza a cargo de la Iglesia para el resurgimiento de la influencia social de la misma; verdades profundas y eficientes pero cuya realización aparece de difícil solución. El P. Altisén ha continuado su labor empezada ayer y queda satisfecho de ver con cuanto interés nos tomamos el aprovechar el tiempo para cantar bien, aunque no ha logrado aún se le presenten dudas como sería su gusto pues se demostraría más interés por parte nuestra.

En el comedor se ha leído lo referente al cursillo A. C. de Vitoria, en la Revista Ecclesia. Se va haciendo propaganda de la película “Raza” que todos deseamos ver por ser ya tantos los elogios oídos; por tenerse que representar mañana, la conferencia que mañana tenía que darse a las 6 se avanza a hoy y así quedara libre toda la tarde. Es, pues, el Dr. Roca quien hoy con tono de nerviosismo e impetuosidad habla de la importancia de los estudios netamente eclesiásticos que preparados en el Seminario, deben continuarse toda la vida del sacerdote; ofrece puntos de vista muy particulares que no se aprecia sean del agrado de todos, pero debe tener razón y se le despide con un aplauso ensordecedor.

Se suprime el paseo y en su lugar tiene objeto la conferencia con proyecciones a cargo del Rdo. Dr. Camprubí, recientemente venido de Roma y nombrado catedrático de Arqueología del Seminario; es acompañado en la misma por el Dr. Gomá, quien asimismo ha llegado de Roma y es ya catedrático de Sagrada Escritura: por la novedad y el interés así como la simpatía que nos merece el conferenciante ha resultado un acto agradabilísimo y suave. Mañana por la mañana tendrá lugar la última.

Después de la cena el Sr. Rector anuncia el programa de mañana que será como se verá, motivado por la proyección de “Raza”. Da asimismo algunas advertencias y elogia el comportamiento de todos: a pesar del calor y alguna molestia cree hemos aprovechado el tiempo y todo servirá para fundamentar más nuestra formación en santidad, sabiduría y en el apostolado.

Día 12: miércoles: Celebra el P. Espiritual el Oficio. Al empezar este día recordamos que solo un aprovechamiento interno del mismo vendrá a llenar dignamente este ciclo de conferencias. El Dr. Camprubí nos da la última con su segunda proyección a la que ha asistido el Dr. Solá, Profesor de Dogma. Con su último ensayo-conferencia sobre Canto Gregoriano ha querido iniciar el P. Altisén un estudio que debemos llevar a cabo particularmente todos en lo que resta de vacaciones, para continuarle el restante todo el próximo curso: la impresión que deja en todos es la de esperar con anhelo llegar bajo su dirección a la perfección que tanto anhelamos.

Han llegado de Vitoria donde han asistido al cursillo de Acción Católica para seminaristas Mn. Muñoz y el Sr. Ventosa quienes vienen saturados del Ideal y de orientaciones prácticas; se les ha tributado en el comedor un aplauso.

La lectura espiritual ha sido substituida por un cambio de impresiones interesantísimo con los dichos Mn. Muñoz y Ventosa, sobre las conferencias que durante un mes han oído en Vitoria de labios tan competentes como Mn. Zacasin de Vizcarra y algunos Obispos, así como del ambiente entusiasta que de allí nos traen.

Seguidamente, a las 4 y cuarto nos hemos dirigido todos al Centro de A. C. de la Parroquia de Santa Madrona donde se ha proyectado la película “Raza” precedida de un “discurso” de D. Carlos Rabasó quien a media parte nos ha obsequiado gentilmente con una “gaseosa” a todos, y luego ha tenido el gusto de deleitarnos de nuevo con la representación de “Seminario” que ha satisfecho y cumplido la sesión. Han asistido, además de todos los superiores varios profesores del Seminario, como el Dr. Solá, Bascuñana, Pio Bosch, etc.

A las 8 y cuarto estamos de vuelta en el Seminario y a la media en la Capilla rezamos el Sto. Rosario y hay Bendición con el Stmo.

Después de la cena da algunas advertencias para mañana, otras para el mes y medio que falta de vacaciones.

Día 13: jueves. Último día del cursillo, o más bien últimas horas en las que ponemos colofón brillante, con un solemne oficio que celebra el Sr. Rector asistido de D. Francisco y de Mn. Muñoz, al mismo. Al final del Conventual, se expone al Stmo. cantándose el Te Deum en acción de gracia, Bendición y Reserva. Se canta luego Verge i Mare de Déu y el Himno de los Seminaristas Mártires. D. Francisco quiere que nos despedamos de la Virgen de Montserrat en la terraza y ante ella cantamos el Virolai y la Salve: al aire libre se elevan los cantos de todo el Seminario como una ferviente acción de gracias.

Poco después del desayuno, el Seminario adquiere el aspecto de siempre, cuando se acaba algún curso: maletas, equipajes, idas y venidas, gritos, despedidas hasta pronto.

Se da el aviso de que los diez que han de ir a Montserrat donde han sido convidados por el P. Abad lleguen allí el día 1 de septiembre por la tarde.

Se encarga a Mn. Vilanova y Zayas lleven al Sr. Rabasó la comisión del Seminario en acción de Gracia por la proyección de ayer y se muestra satisfechísimo.

A la hora de comer aún queda un considerable número que hace cavilar a las “Hermanas”, por no haber muchos avisado que se quedarían, contra lo ordenado por los superiores.

Por la tarde el Seminario ha quedado desierto. Todos estarán pronto en sus respectivas casas esperando el día de la entrada del nuevo curso.

Día 14: viernes. En el rápido de Valencia marcha el P. espiritual a su pueblo.

Día 18: martes. D. Francisco, acompañado de D. Enrique sale para su pueblo para pasar unos días con su familia. El mismo día, D. Vicente marcha a la Seo de Urgel y Andorra de donde regresara el sábado.

Día 20: jueves. Llega desde Murcia el nuevo mayordomo, D. Fco. Cerdán.

Día 22: sábado. Da la plática a los seminaristas D. Javier.

Día 23: domingo. D. Francisco Cerdán marcha al Seminario Menor para descansar unos días.

Día 29: sábado. Llega el nuevo Director espiritual de la Conreria, D. Juan Rios. Viene a pasar unos días en Barcelona, D. Abraham Mucientes. D. Vicente da la plática sabatina a los Seminaristas.

## **Septiembre**

Día 1, martes. Marchan a Montserrat diez seminaristas teólogos para asistir a un cursillo intensivo de canto gregoriano.

Estarán hasta el día 8. Los acompaña D. Javier, que regresa el día siguiente.

Día 2: miércoles. Los sacerdotes del curso Bagué – Gomá se reúnen en el Seminario para vivir un día de Seminario. Por la mañana el Dr. Solá les da una conferencia y por la tarde D. Vicente una Hora Santa. Ambos presiden las dos sesiones de circulo de estudios que resultan interesantísimos,

Día 3: jueves. Retiro espiritual.

Acuden unos 200 seminaristas. Lo dirige el P. Niqui, S. I. D. Vicente, después de algunos avisos para acabar bien las vacaciones, lee las publicatas de los nuevos ordenandos.

Este mismo día, empiezan las Cuarenta Horas en la Capilla del Seminario. Se compone después de la Misa de ocho y se reserva a las seis de la tarde, con el rezo del santo Rosario y Letanías de los Santos. La reserva del jueves es a las 8 y media por coincidir con la Hora Santa Sacerdotal, que predica el Rdo. D. Miguel Bonet. La capilla llena de fieles.

Día 6: Domingo. Terminan las Cuarenta Horas. En el acto de la tarde por haber mucha concurrencia, D. Vicente hace una plática corta antes de reservar.

Día 8: martes. Entran en Ejercicios en la Cartuja de Montealegre D. Vicente y D. Enrique.

Día 9: miércoles. Se hace cargo de la mayordomía D. Francisco Cerdán.

II  
COMENTARI DIETARI

## 1.- ENTORN HISTÒRIC

Les circumstàncies que vivia la societat barcelonina l'any 1941 eren excepcionals i de difícil comprensió: tot just havia finalitzat la sagnant Guerra Civil però es mantenien ferides i greuges d'uns i altres, mentre l'entorn europeu tampoc era gens favorable: prosseguia la que se'n diria II Guerra Mundial i, en aquells moments, molts pensaven que Hitler la podia guanyar.

L'aixecament militar havia triomfat però ara es trobava un país exhaust i una Església desmantellada pels tres anys irracionals de persecució i odi que únicament cercava l'aniquilació del contrari. Als vencedors els hi corresponia ara la tasca de reconstruir el país amb uns mitjans extremadament febles però contant amb el control de la força i del relat per imposar el seu ideari autoritari amb l'adhesió dels seus addictes.

Molts dels homes preeminents d'abans de la guerra havien mort, eren a l'exili, havien quedat marginats o desbordats per les circumstàncies i s'hagueren d'adaptar als nous temps.

Aquestes són les circumstàncies que envoltaven i condicionaven el Dietari que analitzem.

### 1.1.- PENÚRIA MATERIAL.

La guerra havia deixat un país devastat amb una població famolenca amb necessitats peremptòries a cobrir. El Dietari se'n fa resò d'aquestes mancances formulades en tres grans eixos:

- a) L'estat físic de la població.
- b) Relacionada amb l'anterior, el problema alimentari.
- c) El deficient funcionament dels serveis públics.

#### a.- *L'estat físic dels barcelonins.*

És evident que les privacions patides per la població civil durant els tres anys de guerra havien afectat directament la seva fortalesa física amb la consegüent profusió de malalties i defuncions oportunament senyalades en el Dietari.

No es tracta d'una simple enumeració de malalties i defuncions dels familiars dels seminaristes, sinó també els mateixos alumnes del Seminari, malgrat la seva joventut, sovint tenint notícia d'ingressos a la infermeria, Centre Hospitalari quan no de la seva tràgica mort.

Així se'ns informa de la malaltia de professors (3 i 11 d'octubre); malaltia i posterior defunció del pare del seminarista Aleu (4 i 22 d'octubre); tot un grup d'alumnes del Seminari Menor que els cal rebre visita mèdica (8 d'octubre); el mateix Secretari d'Estudis, Dr. Vicente Peña a qui la malaltia no li permet impartir classes durant tot el curs i que morirà finalment el 30 de novembre de 1942; també cau malalt el seminarista Viladrich (24 d'octubre), i el seminarista Romano ingressa a l'Hospital de St. Pau (5 de desembre); el germà del seminarista Casas Ros és enterrat el 5 de desembre, dia en que comenta el Dietari que la infermeria del Seminari està plena; s'esmenta la defunció del pare del seminarista Viladrich el 29 de gener, el mateix dia en que el seminarista Josep Mumbrí Alsina, també malalt es traslladat a St. Pau on morirà el 23 de març següent.

Aquesta darrera mort afectarà profundament l'autor del Dietari com tindrem ocasió de comentar en el seu moment.

La llista segueix: les malalties del seminarista Tarrés (8 de febrer); Muñoz (2 d'abril), les àvies etc. Els òbits resulten tant freqüents que llevat els més propers, arriben a resultar intranscendents, és la impressió que dona quan el Sr. Rector, immediatament després de comunicar la defunció d'un avi, continua explicant els detalls d'una festa (2 de març).

Fins i tot, a l'inici del curset d'estiu, el Rector Vicente Lores anuncia la malaltia del Sr. Bisbe AA que haurà d'estar-se uns mesos a Murcia d'absolut descans i sense poder parlar.

#### *b.- L'escassedat d'aliments*

Conseqüència directa del comentari anterior i mostra de la precarietat en que es vivia, fou l'obsessió per procurar-se aliments i la satisfacció que produïa la simple possibilitat d'un bon àpat. Hi ha unes mostres:

Amb motiu del sant Patró del Majordom Francisco J. Altés s'esmenta un esmorzar i dinar "extraordinaris" que ompliren de prestigi el seu promotor (3 d'octubre). Durant una excursió a la casa d'estiueig de la família d'un company (12 de març) s'explica el ben rebuts que foren en ser obsequiats amb una amanida per acompanyar el menjar que cadascú portava. La situació resulta un xic insòlita tractant-se d'una família presumiblement benestant, potser es tractava d'un grup molt nombrós però no haver estat convidats a dinar no és símptoma d'opulència.

Abunden els comentaris favorables quan es produeix un augment de la quantitat de menjar (7 de maig).

#### *c.- El funcionament dels serveis públics*

La precarietat del subministrament elèctric s'evidencia quan es comenta com, en dies nivolats, els estudiants han de fer servir espelmes per poder llegir (9 de desembre).

Però on l'autor del Dietari s'esplaia més és en el funcionament del ferrocarril. Amb una certa ironia explica l'anècdota quan arribà a Barcelona, provinent de Roma, el Dr. Buenaventura Pujol, director general dels S.O.D.<sup>2</sup> el Rector del Seminari anà a l'estació a rebre'l però tornà tres hores després sense el seu hoste dient que no havia arribat. Al dia següent una trucada telefònica del mateix Dr. Pujol, avisà des d'un hotel que havia arribat a altes hores de la nit en un altre tren i s'havia trobat el Seminari tancat (13 d'octubre).

També hi ha altres comentaris sobre les deficiències dels horaris, anunciant que un tren arriba "més o menys" a certa hora (13 de març) o l'endarreriment en l'arribada d'alguns alumnes per la deficient xarxa ferroviària (7 d'abril).

Finalment resulta un xic còmic el relat d'una excursió en tren al Santuari de Núria on viatgen envoltats de sacs de patates, gallines i farcells de carn (8 d'agost).

---

<sup>2</sup> Es dona la circumstància que el Rector, Vicente Lores també era membre dels Sacerdots Operaris Diocesans, Institució de forta influència en l'Església barcelonina d'aleshores.

## 1.2.- RELACIÓ ESGLÉSIA-ESTAT

Les sempre complexes relacions entre el poder civil i l'eclesiàstic ha estat una constant en l'història de l'Església de totes les èpoques. Però precisament la que estem analitzant resulta evident la mútua necessitat del recolzament. L'Església devastada i perseguida en la zona republicana es veia amb el nou règim reconeguda i amb una enorme influència social mentre els vencedors de la guerra obtenien de l'estament eclesiàstic la justificació ètica dels seus postulats.

En el document que analitzem hi ha molts senyals d'aquest enteniment i de l'entusiasme amb què molts membres de la jerarquia eclesiàstica acolliren el Nou Estat, personificat a Barcelona pel bisbe de Cartagena, Dr. Miguel de los Santos Diaz Gómara<sup>3</sup> que actuava com Administrador Apostòlic (1939-1942) en la diòcesi de Barcelona mentre el Govern Civil de la Ciutat s'havia encomanat al general Antonio Correa Veglison<sup>4</sup> (1940-1945).

Aquesta col·laboració funciona amb naturalitat sense gaires fissures: les autoritats civils mostraven el seu recolzament assistint als actes religiosos com la missa de l'inici de curs (30 setembre); la missa de la festivitat de St. Tomàs d'Aquino (7 de març) on hi hagué representació del Capità General, Ajuntament, Universitat, etc.; resulta paradigmàtic el concert de la *Schola Cantorum*, el cor del seminari, celebrà sota la presidència del Sr. Bisbe AA, Capità General, Governador Militar, Comandant de Marina, Cap d'Aviació, Cap Superior de Policia, Tinent Coronel de la Policia Armada, Rector de la Universitat, President de la Diputació, entre altres (20 de març). Tanmateix, l'Església barcelonina també corresponia amb la seva adhesió als afers polítics, citem com a mostra la lectura durant el dinar d'una *Historia de la Cruzada* (17 d'octubre), l'exhibició a la façana del Seminari de la bandera nacional al costat de la pontificia (per primera vegada el 25 de gener) o la suspensió de classes per efemèrides com l'aniversari de l'ocupació de Barcelona (26 de gener) o l'estada del cap d'Estat a la ciutat.(28 de gener).

S'ha de fer notar que, a vegades, aquesta convivència també es manifestava en les relacions privades. Conseqüència de la vinculació d'un segment de la població civil amb el poder n'és un bon exemple l'assistència del Governador Civil a la Primera Missa d'un seminarista recent ordenat (4 de juny).

Tanmateix, la sensació d'incertesa i amenaça propi d'un estat post-bèl·lic i policial no deixava d'impregnar tots els estaments de la vida quotidiana, aquesta és la impressió que

---

<sup>3</sup> Miguel de los Santos Diaz Gómara (1885-1949), va ser ordenat sacerdot l'any 1909, cursà dret canònic en la Pontifícia Universitat Gregoriana, doctorant-se en Dret Canònic i en Filosofia Escolàstica; Doctor en Dret per la Universitat de Madrid (1918), fou anomenat bisbe d'Osma (1924-1935) i posteriorment de Cartagena (1935-1949). Entre els anys 1939 i 1941 va compaginar la tasca episcopal de Cartagena amb la d'Administrador Apostòlic de Barcelona. Durant el seu apostolat destacà per la imposició del castellà tant com a llengua de culte com en les publicacions parroquials. Fou substituït l'any 1942 com a bisbe de Barcelona per Gregorio Modregro Casaús (1942-1967). L'any 1937 representà l'Església espanyola en el Concili Eucarístic de Paraguai.

<sup>4</sup> Antonio Federico Correa Veglison (1904-1971), va ser un aristòcrata militar i polític vinculat al sector tradicionalista de l'*Alzamiento*. Durant la Guerra Civil intervingué en el front del Nord i en la batalla de l'Ebre. Al final de la guerra fou anomenat Governador Civil de Girona, d'on passà a Governador Civil de Navarra (1939), després de Jaén (1940) y finalment de Barcelona (1940-1945). També actuà com a Delegat Nacional de Premsa i Propaganda de les FET i les JONS i Procurador de les Corts.

es pot treure del complicat trajecte d'uns sacerdots, camí d'Amèrica (17 de desembre) que en lloc d'embarcar a Bilbao ho hagueren de fer a Cadis, via Madrid, per “*dificultades en los papeles*”.

### 1.3.-ESTRUCTURA DEL SEMINARI

L'estil autoritari que dominava la societat es reproduïa com un espill en la direcció del Seminari. El seu Rector, aleshores Mn. Vicente Lores Palau<sup>5</sup> exercia la direcció del centre de forma absolutista i indiscutible. Acostumava aprofitar la pregària del final del dia per impartir instruccions i notícies i, si calia, alguna reprovació, com la de considerar indignant que hi hagi lectors a l'hora del dinar que no se'ls entengui bé (15 de desembre), A tall de mostra.

Un altre fet que dona la mesura del tarannà en ús és la visita al Centre Parroquial de Sta. Madrona per verificar la idoneïtat d'unes pel·lícules que s'havien de projectar a la comunitat el dia següent (28 de març).

*Autoritats del Centre .*

Rector Seminari Major: Vicente Lores Palau<sup>4</sup> (1939-1945)

Rector Seminari Menor: Enrique Llidó Lara<sup>6</sup> (1940-1944)

Vice-Rector Seminari Menor: Eugenio Fuentes

Majordom (Administrador) del Seminari: Francisco Javier Altés Escribá.<sup>7</sup>

*Quadre de Professors:*

- Francisco Javier Altés
- Ginés Arimón
- Jaime Barrera Escudero (+ 9-12-1942)
- José Bascuñana, catedràtic de Lògica
- José R. Batall
- Pio Bosch
- Juan Capell
- José Castelltort, catedràtic de Psicologia
- Antonio Coma, catedràtic d'Ètica
- José Cros
- Ramón Conill
- Martín Elías
- Quirico Estop
- Francisco Faura
- Antonio Griera

---

<sup>5</sup> Mn. Vicente Lores Palau, Rector del Seminari (1939-1945), Director General de la *Hermandad de Sacerdotes Operarios Diocesanos del Corazón de Jesús* durant 18 anys, autor del llibre *Un Seminario mártir, Notas biográficas e históricas del Seminario Conciliar durante el periodo rojo*.

<sup>6</sup> Enrique Llidó Lara, rector (1940-1944) del Seminari menor diocesà Ntra. Sra. De Montalegre ubicat a la Conreria (Tiana)

<sup>7</sup> Francisco Javier Altés Escribá,(1914-2012), membre de la *Hermandad de Sacerdotes Operarios Diocesanos del Corazón de Jesús* exercí com a Majordom del Seminari Major de Barcelona fins l'agost de 1942. Rector del Seminari menor de Barcelona (1950-1957).

- Narciso Jubany, catedràtic de Dret Canònic.<sup>8</sup>
- Cipriano Montserrat, catedràtic de Moral
- José Oliveras
- Vicente Peña, Secretari d'estudis i catedràtic d'Història (+ 30-11-1942)
- Ramón Roca
- Eduardo Roman, catedràtic de Teologia Fonamental i Apologètica
- Francisco Ros
- Gabriel Solá, catedràtic de Teologia Dogmàtica
- Juan Tusquets

## 2.- INTERPRETACIÓ

### 2.1.- NATURALESA DEL TEXT

Es tracta del dietari d'un seminarista redactat durant el curs lectiu 1941-1942 seguit d'un breu curset d'estiu durant el mes d'agost de 1942.

Escrit en castellà per una mà no gaire familiaritzada amb l'idioma i farcida de frases grandiloqüents i barbarismes, amb una cal·ligrafia sovint difícil d'entendre. Tant la seva ortografia com sintaxi són molt millorables.

En la redacció del curset d'estiu s'observa certa millora en la cal·ligrafia.

Dona la impressió d'haver cert temps entre l'esdeveniment del fet i la seva redacció, com si es cerques la tranquil·litat necessària per trobat el mot o la dada justa. Dona peu a aquesta hipòtesi l'espai en blanc que hi ha entre els dies 25 i 26 de març o l'altre espai en blanc on aniria el nom del jesuïta trobat a Nuria (8 d'agost) i també l'afegit en lletra diferent que trobem el dia 3 de juny.

### 2.2.- ASPECTES INTERNS DEL TEXT

#### 2.2.1.- *Autor*

En cap moment d'autor descobreix el seu nom i procedència, fins i tot utilitza un to força impersonal i asèptic en un clar esforç per mantenir l'anonimat.

Tanmateix, l'extensió dels seus comentaris i dels seus silencis permeten dibuixar un perfil de la seva personalitat que seria a la vegada el d'una part de la societat barcelonina de l'època.

Manifesta indubtablement una sincera vocació sacerdotal expressada sovint per la seva devoció a la Mare de Déu de Montserrat, com quan explica emocionat la processó de tota la comunitat al terrat del Seminari on encara avui hi ha una imatge de la Mare de Déu per consagrar-se per sempre al seu servei (6 de desembre) o quan comenta el costum instaurat aquell mateix any d'anar a cantar-li el *Virolai* tots els dissabtes, després del berenar (10

---

<sup>8</sup> Narcís Jubany Arnau (1913-1996) nascut a Sta. Coloma de Farners, estudià a la Universitat Pontifícia de Comillas d'on es doctorà en Dret Canònic l'any 1940. Fou nomenat bisbe auxiliar de Barcelona el 1955 i participà activament en les sessions del Concili Vaticà II (1962-1965). L'any 1964 fou anomenat bisbe de Girona i l'any 1971, arquebisbe de Barcelona, càrrec que ocupà fins la seva mort el 26 de desembre de 1996.

de gener). Fem notar que aquestes iniciatives vers la devoció a la Mare de Déu i el tímid ús de la llengua catalana no són exclusives de l'autor i conviuen amb els evidentíssims clams d'adhesió al Nou Règim.

Una característica del nostre autor és la seva atenció al detall, la seva cura quasi obsessiva, en mostrar el seguit d'horaris que regeixen la vida diària de la comunitat i la denúncia de la més mínima variació i incidència mostren un caràcter minucios fins i tots en aspectes d'interès relatiu.

Un esdeveniment sobre el qual pot especular-se l'autoria del document que comentem, és alhora d'informar sobre l'ordenació de diaques a celebrar al Palau Episcopal i entre els quals s'hi troba l'autor (ell mateix ens ho diu quan el dia 20 de març escriu literalment: «*regresamos de ejercicios los que debemos ordenarnos de Diáconos...*»). així, per tant, l'autor del dietari necessàriament és un dels següents seminaristes:

- José M. Bardés Huguet (n. 1914)
- José Campo Lleó (n. 1912)
- José Manuel García-Die i Miralles del Imperial (n.1915)<sup>9</sup>
- José Pons Piñol (n. 1918)
- Pedro Tarrés Claret (n. 1905)<sup>10</sup>

Segons el nostre criteri, García-Die i el Beat Tarrés resten descartats per no reunir, segons el nostre judici, el perfil adequat. Resten, per tant, els seminaristes Bardés, Campo i Pons. Te tots ells, i fent un exercici de pur joc especulatiu arbitrari ens inclinem per considerar la possible autoria de José Campo Lleó, simplement per haver estat professor d'Història d'Espanya i Prefecte de disciplina en el Seminari menor durant aquell curs (11 de desembre). Circumstància que podria significar contar amb la confiança de les autoritats acadèmiques, aspecte important si la confecció del Dietari fou un encàrrec.<sup>11</sup>

Tanmateix, i a falta d'una informació més acurada, no es pot descartar del tot que l'autor del Dietari fos un jove, possiblement d'origen rural, en el que coincidís la doble circumstància d'haver suportat l'animadversió de cercles anticlericals per la seva condició de catòlic i a la vegada, la malfiança dels vencedors, per catalanista.

---

<sup>9</sup> José Manuel García-Die i Miralles de Imperial (1916-1990) provinent d'una prestigiosa família barcelonina que s'exilià a França al començament de la Guerra Civil per instal·lar-se posteriorment a Pamplona on s'incorporà a la milícia Requetè essent ferit a la batalla de Terol l'any 1938. Al tornar a Barcelona, en 1939, ingressà al Seminari Conciliar i fou ordenat sacerdot en 1942. Fou Rector del Seminari menor de Tiana durant els anys 1971 i 1978.

<sup>10</sup> Pere Tarrés Claret (1905- 1950) de família modesta pogué estudiar amb l'ajut de beques i benefactors amics fins acabar els estudis de medicina l'any 1928 amb premi extraordinari, membre de la Federació de Joves Cristians, amb un company d'estudis Gerard Manresa funda el sanatori – clínica de Ntra. Sra. De la Mercè. La Guerra Civil el sorprèn fent uns exercicis espirituals a Montserrat i amb l'ajut de la Generalitat de Catalunya evita el saqueig del Monestir. L'any 1938 s'incorpora a l'exèrcit republicà com a metge i, un cop finalitzada la guerra, s'integra a la vida civil cuidant la seva mare invàlida i a la seva mort, l'any 1941, ingressa en el Seminari de Barcelona on fou ordenat sacerdot l'any 1942. Beatificat el 5 de setembre de 2004 pel papa Joan Pau II.

<sup>11</sup> La hipòtesi de l'encàrrec es comentarà més endavant. Cal afegir que José Campo també fou Rector del Seminari menor durant els anys 1951-1967.

### 2.2.2.- *La vida quotidiana en el Seminari*

A la rutina diària de les hores d'estudi, pregària i lleure hi hagué un seguit d'esdeveniments singulars que comentem per la seva significació.

Val a dir que el document comentat, tant pròdig en explicar horaris i rituals, resulta avar a l'hora d'informar sobre les vivències en les classes i les peculiaritats dels professors, per això fem esment de les visites puntuals al Seminari i la celebració de les festes principals.

Així, Mn.Vicente Enrique i Tarancón<sup>12</sup> aleshores arxipreste de Vinaròs, vingué al Seminari a donar unes conferències sobre l'Acció Catòlica (22 d'octubre).

Celebració del Primer Congrés Catequètic Diocesà convocat per l'Excm. i Rvdm. Sr. Bisbe A.A. Miguel de los Santos Diaz Gómara (24 d'octubre).

Des del gener de 1940 es comença a celebrar els *dijous sacerdotals*, amb *Hora Santa* i predicació inclosa. De la seva continuïtat se'n dona fe. (4 desembre).

Les Conferències de St. Vicent de Paul es van fundar l'any 1859 amb la intenció de fer visites als hospitals i reunir nens al pati del seminari per ensenyar-los catecisme per la primera comunió. Durant la post-guerra els seminaristes prenen cura també de la preparació dels malalts de St. Pau per el compliment pasqual a partir de les visites que feien amb motiu de la campanya pro-seminari i altres. En aquest context s'inclou també anar a cercar regals pels nens de la catequesi en la proximitat de la festa de Reis (4 de desembre). Tanmateix, seguint la tradició un grup de teòlegs anaren a l'Hospital de la Sta. Creu i St. Pau a preparar els malalts per la Comunió Pasqual (12 d'abril, diumenge de Pasqua).

St. Tomàs d'Aquino era una festa tradicionalment celebrada amb gran esplendor i que abraçava aspectes religiosos i culturals. El Dietari informa amb detall de l'esdeveniment d'aquell any (7 de març).

Per la diada de la Coronació del Sant Pare (12 de març) hi havia el costum d'anar d'excursió. Aquest any el teòlegs ho aprofiten per visitar la casa d'estiueig de la família Artigas, pares d'un seminarista explicant un seguit d'anècdotes i innocents experiències.

La diada de St. Josep Oriol se celebrava amb certa solemnitat des de 1902. Aquest any endemés de la missa de Comunitat i la Solemne hi hagué adoració de les relíquies del Sant i cant dels Goigs. (23 de març).

---

<sup>12</sup> Vicente Enrique i Tarancón (1907-1994) va estudiar al Seminari de Tortosa i es doctorà en Teologia per la Universitat Pontifícia de València. En l'època que analitzem, eren freqüents els seus viatges per promocionar l'Acció Catòlica com el que el conduí al nostre Seminari. El 1945 fou nomenat bisbe de Solsona. La seva pastoral *El pan nuestro de cada día dánosle hoy* (1950) que condemnava la pràctica de l'estraperlo molestà a membres de la classe política i provocà llur ostracisme durant uns anys. Finalment l'any 1969 fou nomenat arquebisbe de Toledo que comportava el títol de Primat d'Espanya. Aquell mateix any Pau VI el va fer cardenal per sorpresa dels sectors més integristes de l'Església. Quan l'any 1971 es traslladà a Madrid per assumir la presidència de la Conferència Episcopal Espanyola la seva influència es va fer evident en aquells anys de transició de la política espanyola. Va desenvolupar un important paper conciliador en les sempre complexes relacions Església-Estat.

La mort del seminarista José Mumbri Alsina (23 de març) afectà profundament l'ànim de l'autor lo demostra l'amplitud de la notícia en el Dietari.<sup>13</sup> Ja en diferents ocasions (20 de gener, 19 de març) s'havia percebut la preocupació per la seva salut que anà deteriorant-se fins arribar el moment de la mort, explicada al detall amb sentiment i emoció. També la vetlla i el sepeli (24 de març) amb signes públics pels carrers entorn el Seminari i el record del Full Diocesà del diumenge següent. Ens sembla escaient reproduir la frase amb que l'autor conclou la notícia de la mort perquè resulta la millor demostració del seu sentiment:

*«Creo que es sentir general de cuantos conocimos a Mn. Mumbri, que más que rezar por él debemos encomendarnos a su ya poderosa intercesión ante Dios Nuestro Señor.»*

Contrasta el sentiment i emoció que traspua aquesta notícia amb altres locucions més indiferents, quasi telegràfiques.

Exàmens finals pels alumnes de 4art. I 5e en Sgda. Teologia que s'ordenaran de Preveres properament (22 de maig).

Cerimònia d'ordenació (30 de maig).

### 2.2.3.- *El curset d'estiu*

A les acaballes del curs lectiu prengué força la possibilitat de fer un curset durant el mes d'agost. Així anuncià el Rector en la darrera pregària (15 de maig) i restà ratificat pels dies 31 de juliol fins el 15 d'agost (7 de juny).

Fonamentalment el curset, celebrat al mateix Seminari, consistí en un seguit de conferències i classes lectives, una excursió al Santuari de Ntra. Sra. De Nuria i algunes visites culturals.

Les classes són fonamentalment dedicades al Cant Gregorià amb preocupació manifesta de millora.

Les conferències són objecte d'un detallat comentari en general laudatori per els seus intervinents, especialment les impartides sobre temes històrics per Ferran Valls i Taverner<sup>14</sup> qui va captivar l'atenció dels oients, ignorants de les poques setmanes de vida que li quedaven (morí l'u d'octubre de 1942). També molt celebrades les de caire social de l'Excm. Sr. Ramón Albó.<sup>15</sup>

Per unes circumstàncies, sembla que fortuïtes, intervé en una mena de conversa informal Mn. Cortinas, sacerdot d'un barri humil molt compromès amb causes humanitàries i que apropà als seminaristes a la problemàtica obrera, no només des de l'aspecte espiritual sinó també en qüestions pràctiques.

---

<sup>13</sup> Aquesta és una peculiaritat que s'ha pogut observar: amb independència de la transcendència del fet concret, la seva extensió assenyala la importància que l'autor li dona.

<sup>14</sup> Ferran Valls i Taverner (1888-1942), advocat, polític i historiador medievalista, membre del Parlament de Catalunya (1932-1938).

<sup>15</sup> Ramón Albó i Martí (1872-1955), polític, sociòleg i advocat català especialista en temes penitenciaris i de tarannà conservador i catòlic.

S'esmenten un seguit de visites culturals, generalment breus a la Diputació de Barcelona (3 d'agost), al diari *El Correo Catalán*, propiciat pel seu director i també conferenciant Mn. Lisbona i a la Biblioteca Central (9 d'agost).

Però l'esdeveniment més notori a jutjar per l'extensió del seu comentari fou l'excursió del dissabte 8 d'agost al Santuari de Ntra. Sra. de Nuria.

Ja anava anunciant-se la preparació des de dies abans en un ambient d'expectació, festiu i fins i tot un xic entremaliat. L'extensió del relat evidencia la novetat i il·lusió amb què, al menys l'autor de l'escrit, va viure l'experiència, narrada amb multitud de detalls alegres i divertits.

Les darreres notícies adverteixen del canvi de majordom en la figura de Francisco Cerdan, vingut de Murcia en substitució de Francisco Javier Altes que sembla havia deixat un bon record. Progressivament es dissol el Seminari marxant cadascú als seus destins per passar la resta de l'estiu..

### 3.- CONCLUSIÓ

La lectura del document tractat ha revelat aspectes conclusius que informen sobre la realitat del moment no només des de l'aspecte eclesiàstic sinó ciutadà. Tanmateix, no és sobrer posar l'atenció en algunes dades sorprenents:

S'ha comentat el costum del Sr. Rector d'aprofitar la darrera pregària del dia per esmentar instruccions i detalls d'ordre intern. Resulta sorprenent l'anunci del 18 de desembre d'augmentar per el segon semestre del curs el preu de la pensió en 400 pessetes. Una quantitat que sembla exagerada, tenint en compte les retribucions d'aquells temps on per vint-i-cinc classes de taquígrafia en cobraven 20 pessetes (22-10) i malgrat les 25 beques a repartir entre els 110 seminaristes anunciades pel Sr. Bisbe (30 setembre). D'alguna manera havia de ser un problema per algunes famílies d'economia més modesta. Tot i que no necessàriament hi ha d'haver una relació entre aquest augment i la baixa d'un seminarista a la tornada de les vacances nadalenques (7 de gener).

Sobre el propòsit real del document, es pot plantejar la hipòtesi que es tracti d'un treball encarregat expressament a un alumne amb finalitats inquisitives. Hi ha arguments per defensar aquesta explicació: la mateixa redacció del Dietari, és circumspecte i impersonal, lluny del que podia ser un diari íntim on ordenar dubtes i esperances; per un altre costat, és observable com la descripció dels esdeveniments tenen més a veure amb un catàleg asèptic, ocupat més per l'acompliment puntual dels horaris previstos i les varietats atmosfèriques, que no pas un treball d'iniciativa privada. I no és que aquesta discreció en la valoració dels fets pugui considerar-se una característica del peculiar caràcter de l'autor, perquè bé en altres moments és capaç de descriure sentiments ben explícits d'entusiasme en front una excursió o per la seva devoció a la Mare de Déu o la tristor per la pèrdua d'un company. En canvi, la seves referències al professorat acostumen a ser neutres, contrastant amb l'admiració que provoquen la majoria dels conferenciant del curset estiuenc; algunes expressions ocasionals laudatòries com «*nuestro amado Rector*» li donem un caràcter oportunista i que encara recolza més la

hipòtesi d'un treball d'encàrrec subjecte a revisió posterior de l'autoritat acadèmica. La predisposició general als tics autoritaris validen també aquesta impressió. .

També resulta destacable l'actitud, sovint infantil, d'algunes relacions entre els seminaristes. Partint de les experiències que malauradament han hagut de patir, sortint d'una guerra llarga i terrible per tothom, uns seminaristes, homes adults, rondant la majoria d'edat i alguns d'ells amb participació directa en combats on fins i tot, algun va resultar ferit i en tot cas, un col·lectiu on tothom ha passat penalitats i perills, ens trobem que són recompensats amb el repartiment de caramels (22 de novembre), procuren esquivar el treball i se'n alegren per fer vacances (10 de desembre i 12 de maig) i s'entretenen, després d'una nevada en baralles amb flocs de neu (18 de febrer). Potser es tracta d'una visió esbiaixada de l'autor.

Tot i la cautelosa i discreta actitud general del treball, no deixa de observar-se algunes velades crítiques a mancances organitzatives com l'endarreriment injustificat d'un àpat (2 d'abril) o la suspensió d'una missa per solapar-se amb altre Ofici (24 d'octubre). També es pot intuir certa censura al professorat pel que fa a la seva assistència a les classes: el costum d'absentar-se la primera del curs (2 d'octubre) i en d'altres ocasions (24 de maig; 3 de juny).

ooOoo

Hem completat la recerca del document amb les eines disponibles i amb les limitacions de temps, accés a fons complementàries i les pròpies de la capacitat personal.

Caldrà esperar a futures i millors investigacions per completar el treball que resta amb molts interrogants oberts.

## BIBLIOGRAFIA

Manuel ABILIO RABANAL – Federico LARA PEINADO, *Comentario de textos históricos*, Madrid: Cátedra 2017.

Joan BADA I ELIAS, *El Seminari Conciliar de Barcelona (1868-1982)*, Barcelona: Seminari Conciliar de Barcelona, 1983.

Josep BONET I BALÀ, *L'Església catalana*, Barcelona: Publicacions de l'Abadia de Montserrat, 1984.

Josep MASSOT I MUNTANER, *L'Església catalana al segle XX*, Barcelona: Curial 1975

